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FECHA: Agosto 06 de 2012 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Soy monstruo: asesiné a papá” 

  “Ratifican a Billy al frente de Cruz Azul” 

 “Se triplican divorcios por vía unilateral en la entidad”  

 “Jovencita mató a su padre”  

 
“Propone Olvera vincular sectores”  

 
“Distrito de riego 003 ¡Total chatarra!” 

 
“Instituto de transparencia ha gastado más de 64 mdp” 

 “Congreso estanca conflicto en Puerto Seco” 

 “Trabajan en Hidalgo más de 57 mil niños”  

 
“Aplaza el PAN definición de coordinadores” 

 
“Descalifican al INE y se dan gran vida”  

 “Tóxicos, nueva amenaza del narco; improvisan bodegas en Sinaloa”  

 
“Política de estado, privilegiar a la educación privada”  

I N S T I T U C I O N A L  

“No se generó información”  

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Crónica-“Cazará” sol azteca a “traidores” en propias cúpulas estatales: Analizarán al interior del Partido de la 
Revolución Democrática (PRD) la posibilidad de depurar las dirigencias estatales de supuestos “traidores” que 
promovieron el voto contra la coalición de izquierdas el pasado 1 de julio, precisó el Consejero Nacional, Pedro Porras 
Pérez. En entrevista para La Crónica de hoy en Hidalgo, explicó que en el pasado VIII Consejo Nacional las tribus 
perredistas revelaron “asuntos muy graves”, respecto al actuar de militantes amarillos durante la contienda, pues 
aparentemente operaron a favor de candidatos priistas. “Cada estado hará el análisis correspondiente para informar a las 
instancias nacionales, pero sí detectamos asuntos muy graves como en Chiapas o Puebla, por ello cada comité estatal 
evaluará si hay o no compañeros que demeritaron con sus acciones”. De igual forma, señaló que el balance electoral en 
Hidalgo no fue del todo positivo, pues la coalición Movimiento Progresista perdió distritos que contemplaban en sus 
objetivos, tales como Actopan e Ixmiquilpan. “No podemos decir que nos fue bien, el balance dice que el PRD mantuvo 
presencia en el estado por la cantidad de votos, pese al denominado voto diferenciado, esta situación nos obliga a 
mantener y consolidar la presencia del partido en los municipios”. Sobre la renovación de los 84 comités municipales, 
informó que el 25 de agosto sesionará el VII Consejo Estatal, para formalizar una ruta que designe a líderes 
provisionales. “Es urgente tener estructuras frescas en cada uno de los municipios, para que pudieran entrar con fuerza 
para la renovación del Congreso estatal el próximo año”. (Gabriela Porter, página 05) 
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Crónica-Instalan izquierdas módulos contra “imposición”: Realizaron la segunda jornada nacional del “Plan 
Nacional de Defensa de la Democracia y la Dignidad de México” en inmediaciones de plaza Independencia en Pachuca, 
donde simpatizantes de Movimiento Progresista recabaron firmas e informaron sobre el supuesto fraude electoral del 
pasado 1 de julio. Integrantes del Partido de la Revolución Democrática (PRD) y del Movimiento de Regeneración 
Nacional (Morena) instalaron un módulo donde exhibieron fotos y entregaron cerca de 22 mil panfletos. Francisco 
Garduño Yáñez, dirigente estatal de Morena, aseveró que la semana pasada, durante las asambleas distritales, 
recolectaron 2 mil 600 firmas de adhesión a la impugnación presentada ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF). El proyecto busca crear conciencia ciudadana, para evitar la presunta imposición del presidente 
electo, Enrique Peña Nieto, mediante la recolección de evidencias en los 300 distritos electorales. La próxima semana se 
llevará a cabo la denominada Expo Fraude en el Zócalo del Distrito Federal, a fin de exhibir todos los artículos recabados 
en las jornadas efectuadas en días pasados. (Gabriela Porter, página 05) 

Crónica-Reanima PRI certeza en electorado del Distrito VI, dicen líderes locales: El triunfo de la virtual 
diputada federal, Mirna Hernández Morales, demuestra que en el Distrito VI, correspondiente a los municipios de Pachuca 
y Mineral de la Reforma, la gente confía en el Partido Revolucionario Institucional (PRI), coincidieron los dirigentes 
tricolores Bernardo Arista Velasco y Mario Alberto Cuatepotzo Durán. Los cómputos distritales de la contienda electoral 
para renovar diputados federales arrojaron que el PRI obtuvo 56 mil 40 votos en el Distrito VI, seguido por el aspirante 
del Partido Acción Nacional (PAN), Luis Enrique Baños, con 53 mil 682 sufragios. Pese al juicio de inconformidad 
interpuesto por el también ex candidato a alcalde de Mineral de la Reforma, los magistrados del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEPJF) ratificaron la victoria de la priista. Por ello, el presidente del Comité Directivo 
Municipal (CDM) de la capital hidalguense, Bernardo Arista, confirmó que todas las organizaciones adherentes al PRI 
cumplieron con el partido, ya que obtuvieron un porcentaje de votación del 66.35 por ciento, lo cual consideró como 
histórico para la región metropolitana. “La estructura del PRI en Pachuca cumplió, seccionales, vocales, presidentes de 
área, Forjadores, ONMPRI, movimientos populares, todos trabajaron y los resultados son evidentes, tuvimos un 
porcentaje altísimo e histórico, eso quiere decir que la gente renovó su confianza en el partido”. Reconoció el fenómeno 
del voto diferenciado en este distrito respecto al Senado de la República, ya que la candidata del PAN, Xóchitl Gálvez, 
alcanzó 62 mil 605 en contraste con la cifra obtenida por la fórmula tricolor, 55 mil 243 sufragios. Debido a esta 
situación, expuso el líder pachuqueño, promoverán la responsabilidad social del Revolucionario Institucional en el 
municipio, con el objetivo de llegar a otros sectores e incrementar la votación para la contienda del próximo año, donde 
será renovado el Congreso local. “El PRI no es un partido electorero que sólo trabaje durante los comicios, nuestros 
resultados se medirán en base a la votación correspondiente, por eso no hemos parado las actividades del partido y 
tenemos claro que Pachuca es un municipio muy politizado donde hay diversidad de ideas y opiniones”. Después de la 
evaluación al interior de la militancia priista, Arista Velasco descartó cambios en el comité, además rechazó la supuesta 
operación de “simpatizantes traidores” durante la jornada del 1 de julio. “Puedo decir con mucha alegría y satisfacción 
que mucha gente que estaba con otros partidos se adhirió al PRI, en el caso de Pachuca no hubo traidores, pues todos 
cumplieron con el partido”. El comité del PRI en Pachuca anunció diversas tácticas para atraer población nueva a la 
cúpula tricolor, como la inclusión de adultos o jóvenes en proyectos, con la difusión en redes sociales, además de buscar 
a los habitantes que sólo pernoctan en la ciudad y desconocen la realidad política del municipio. MAYORÍA DE VOTOS 
NULOS. Para el dirigente tricolor en La Reforma, Alberto Cuatepotzo Durán, la mayoría de los votos nulos de la 
contienda del pasado 1 de julio eran para el Revolucionario Institucional; sin embargo, el diseño de las boletas confundió 
a la estructura. El Distrito VI registró 11 mil 702 boletas anuladas de la contienda para diputados federales, lo cual 
representa el 6.31 por ciento de la votación emitida el primer domingo de julio. “Esos votos nulos mayoritariamente eran 
nuestros, lamentablemente la estructura se equivocó en la forma de votar al considerar alianzas que no existían en la 
elección de diputados y senadores, pero en los hechos el número total de votos favoreció a los priistas, no fue un asunto 
de traiciones u omisiones”. Destacó que Mineral de la Reforma, localidad que incrementa su densidad poblacional en 11 
mil personas al año, es un municipio políticamente plural, lo cual obliga a diseñar estrategias adecuadas para la vida 
política de sus habitantes. El presidente del CDM aclaró que el resultado obtenido en el distrito es favorable, pues 
rebasaron las expectativas de votos; no obstante, analizarán el nuevo mapa político del municipio para trabajar de cerca 
en las secciones donde el sufragio no favoreció. Cuestionado en cuanto al proceso electoral del 2013, manifestó que ya 
coordinan actividades con las organizaciones adherentes, aunque esperarán las condiciones y requisitos que en su 
momento el partido determine para seleccionar a los perfiles adecuados rumbo a la contienda de diputados locales. 
GENERALIDADES: INNOVACIÓN Para atraer ciudadanos nuevos al proyecto priista, ambos comités municipales 
promueven actividades recreativas como cursos de verano, programas de ejercicio e incluso talleres para generar empleo 
sustentable. Ricardo Crespo Arroyo, dirigente estatal tricolor, reconoció que en Pachuca es necesario cambiar la 
estrategia de campaña para penetrar más como partido, pues la zona metropolitana hidalguense no es un escenario 
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tradicional para realizar proselitismo común. ANÁLISIS El delegado del Comité Ejecutivo Nacional del PRI, Florentino 
Castro, consideró que después del proceso electoral del 1 de julio es necesario evaluar la votación de cada estado, con el 
objetivo de reconocer las debilidades del partido en determinados distritos, sobretodo en el aumento de popularidad de 
cúpulas opositoras. BALANCE En la contienda para renovar gobernador, la candidata del bloque Hidalgo nos une, Xóchitl 
Gálvez, alcanzó 30 mil 394 votos en Pachuca Poniente, 22 mil 84 en Oriente y 17 mil 563 en La Reforma, más de 70 mil 
sufragios, en contraste el aspirante tricolor Francisco Olvera consiguió 54 mil 862. En la elección para diputados locales, 
la coalición ganó los Distritos I y II con 65 mil 724 votos. (Gabriela Porter, página 10) 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

Crónica-Desecha TEPJF inconformidades: Concluyeron las cinco Salas Regionales del TEPJF la resolución de 141 
juicios de impugnación contra la elección para diputados y senadores, en Hidalgo ratificaron la victoria de los siete 
virtuales legisladores priistas. Los magistrados de la Sala Regional Toluca desecharon los cinco juicios de inconformidad 
interpuestos por Movimiento Progresista, Acción Nacional (PAN) y Nueva Alianza (Panal), que exigían anulación de la 
contienda. Validaron el triunfo de candidatos tricolores en Ixmiquilpan, Tula, Tulancingo y Pachuca. En cuanto a la 
contienda de senadores, los partidos opositores no presentaron juicios. La Sala Superior del TEPJF tiene como fecha 
última legal para resolver recursos de reconsideración, el próximo 19 de agosto. (Gabriela Porter, página 05) 

Criterio-Concluyó el Trife juicios sobre legisladores de mayoría relativa: Las cinco Salas Regionales del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) concluyeron la resolución de los 141 juicios de inconformidad 
interpuestos en contra de los resultados de la elección de diputados federales y senadores, por el principio de mayoría 
relativa, del pasado 1 de julio. En un comunicado, el tribunal informó que la Ley General del Sistema de Medios de 
Impugnación en Materia Electoral establece que las resoluciones de las salas regionales pueden ser controvertidas a 
través de un recurso de reconsideración, el cual debe interponerse, para su resolución, ante la Sala Superior del Tribunal 
Electoral. El pasado viernes 3 de agosto venció la fecha para la resolución de los juicios de inconformidad en las Salas 
Regionales, por lo que, de acuerdo con el artículo 66 de la citada ley, la presentación de los recursos de reconsideración 
debe ser en los tres días posteriores a la notificación de la sentencia impugnada. UNA IMPUGNACIÓN Sólo una 
impugnación presentada para modificar el resultado de la elección en el Estado de México fue declarada procedente, por 
lo que en 140 quedaron firmes los resultados, ya que las Salas Regionales determinaron desechar la demanda o 
confirmar las declaraciones de validez de las elecciones y las constancias de mayoría expedidas por el Instituto Federal 
Electoral (IFE) a los candidatos que resulta-ron triunfadores. En el caso del distrito electoral federal 06 de Coacalco, 
Estado de México, la Sala Regional Toluca anuló la votación emitida en 13 casillas, lo que modificó el cómputo distrital 
que había ganado Armando Cervantes Punzo, candidato del PRD, y dio el triunfo al priista Roberto Ruiz Moronatti. Esta 
sala resolvió 34 juicios de inconformidad, de los cuales 32 eran para la elección de diputados; desechó las quejas 
promovidas en contra de los cómputos distritales de senadores de los distritos 32 de Chalco y 29 de Netzahualcóyotl, ya 
que los actores no acreditaron su personalidad para impugnar la mencionada elección y sólo cuestionaron el cómputo de 
dos distritos. En el comunicado se explica que la Sala Regional Guadalajara desestimó las impugnaciones interpuestas en 
contra de los resultados de las elecciones para 10 diputados y cinco senadores, en los 20 juicios de inconformidad 
promovidos, y confirmó los triunfos de los candidatos ganadores de las elecciones del 1 de julio en la Primera 
Circunscripción. Las resoluciones de los magistrados de esta sala no cambiaron los resultados en los distritos electorales 
de los estados de Baja California, Baja California Sur, Chihuahua, Durango, Sinaloa, Sonora, Jalisco y Nayarit. La Sala 
Regional Xalapa confirmó el cómputo de la elección en 17 distritos y 5 entidades que fueron impugnadas. Se declararon 
improcedentes los juicios de inconformidad interpuestos en los distritos electorales federales de la Tercera 
Circunscripción, a la que pertenecen los estados de Campeche, Chiapas, Oaxaca, Quintana Roo, Tabasco, Veracruz y 
Yucatán. La Sala Regional Monterrey declaró la improcedencia de 40 juicios de inconformidad que habían sido 
interpuestos y ratificó los resultados de 23 candidatos a diputados y, en 5 entidades, de los aspirantes a senadores que 
obtuvieron el triunfo en los comicios del 1 de julio. La Sala Regional Distrito Federal resolvió 20 juicios de inconformidad, 
y confirmó los triunfos que obtuvieron en el pasado proceso los candidatos a senadores por el estado de Puebla y 12 
aspirantes a diputados. La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación tiene como fecha última 
legal para resolver los recursos de reconsideración el próximo 19 de agosto. (redacción, página 19) 

 

 

 

 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 

 

4 de 23 

COMUNICACIÓN SOCIAL  
44  

 

P L A N O        E S T A T A L  

Plaza Juárez-Posible adecuar la educación a lo que se requiere la empresa: La vinculación entre una estrategia 
educativa de excelencia con las necesidades del sector empresarial es la clave para alcanzar el desarrollo sustentable que 
requiere el estado, así lo manifestó José Francisco Olvera Ruiz, gobernador de la entidad, ante el Consejo Directivo de la 
Cámara Minera de México (Camimex). En presencia del director general de la Cámara, Sergio Almazán Esqueda, y 
representantes de la Minera Autlán, el mandatario hidalguense expuso que en el actual contexto social en el que la 
generación de empleos formales es un reto, la industria requiere mano de obra bien calificada; y en Hidalgo se tiene la 
capacidad de adecuar el modelo educativo en función de los profesionistas que el sector demanda. El gobernador señaló 
que particularmente la industria minera necesita de centros de innovación tecnológica, mismos que puedan ser incubados 
desde proyectos que actualmente su administración impulsa, como es la Ciudad del Conocimiento. Reconoció que Hidalgo 
está ligado por naturaleza a la minería y ha forjado una cultura en la entidad; por lo que el compromiso de este gobierno 
con el sector es el de impulsar la capacitación, infraestructura y condiciones sociales necesarias que den el valor 
agregado que  cada zona necesita  para que otras empresas se instalen. Francisco Olvera se pronunció por desarrollar un 
proceso económico que pase del rezago a los programas sociales bien orientados, hasta que se consiga hacer productivas 
a todas las comunidades. Destacó que existe un interés particular de trabajar mediante una agenda verde que se 
transcriba en una alternativa económica, junto con la vocación de trabajo que caracteriza a los hidalguenses. Por último, 
José Francisco Olvera Ruiz aprovechó este espacio para informar al Consejo de Camimex que el estado cuenta con 
parques industriales en la zona Sur y Occidente, mientras que se pretende construir uno más en Tulancingo. De igual 
forma dio a conocer que para la región Tula-Tepeji se albergan proyectos importantes tales como la refinería 
Bicentenario, el Puerto Seco, la Planta Tratadora de Aguas Residuales; en tanto que en Ciudad Sahagún y Tepeji del Río 
se ampliará la infraestructura industrial debido a la demanda y crecimiento de sus empresas. (redacción, página 03) 

Plaza Juárez-Auditoría Superior de Hidalgo entregará reporte de cuentas municipales 2010: Rodolfo Picazo 
Molina, titular de la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo, anunció que el próximo 15 de agosto entregará a la 
Comisión Inspectora del Congreso local el reporte final de las solventaciones que realizaron los entes fiscalizados sobre la 
cuenta pública de 2010. Cabe recordar que el resultado de las auditorías que se realizaron a 53 organismos operadores 
de agua, 83 municipios -debido a que Juárez Hidalgo no presentó documentación- y 36 organismos descentralizados 
municipales, las presentó la ASEH el pasado 29 de febrero al Poder Legislativo. En este informe se reveló que los 83 
ayuntamientos fiscalizados incumplieron con planes y programas que derivaron en observaciones por un monto total de 
425 millones 609 mil 943 pesos por justificar; mientras que en los poderes del Estado se observaron deficiencias en 
controles y observaciones cuantificables por más de 59 millones 576 mil pesos y en los organismos autónomos 
pendientes de más de 92 millones 569 mil pesos. Huejutla fue el municipio que tuvo un monto mayor sin justificar: 
alrededor de 54 millones de pesos; lo seguían Jaltocán, Mineral del Chico, Atotonilco de Tula y Tulancingo. El menor 
monto observado fue de Tepeji del Río: 152 mil pesos. Rodolfo Picazo informó que después de presentar el  informe de 
la cuenta 2010, los entes fiscalizados tuvieron 30 días hábiles para solventar las observaciones y posteriormente la ASEH 
contó con 90 días hábiles para pronunciarse respecto a la documentación que recibió. Después de realizar el análisis 
correspondiente y terminar los plazos que establece la ley, la ASEH se encuentra integrando el informe final que 
presentará el 15 de agosto a la Comisión Inspectora de la 61 Legislatura local, el cual tendrá “el avance de seguimiento a 
las acciones que hemos promovido en relación a la cuenta de 2010", dijo. Al cuestionarle cuáles eran los avances al 
momento, Rodolfo Picazo declaró que primero deberá dar a conocer esa información al Poder Legislativo y 
posteriormente se publicarán los datos en la página de Internet de la dependencia, a fin de que la ciudadanía conozca el 
estatus de los municipios que aún tuvieron algo pendiente por comprobar; antes no podrá revelar dato alguno. (Natalia 
López, página 03) 

Crónica-Preocupa a Congreso local aumento del trabajo infantil: De acuerdo con la última encuesta nacional de 
ocupación y empleo en el estado de Hidalgo el 10 por ciento de la población infantil, equivalente a 57 mil 436 pequeños, 
realiza alguna actividad económica, advirtió el diputado local Humberto Pacheco Miralrío. Detalló ante el pleno legislativo 
que las ciudades con mayor porcentaje de niños que trabajan para respaldar la economía familiar son Tulancingo, Tula 
de Allende y Pachuca. Ante esta situación el Congreso exhortó al Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia en 
Hidalgo (DIFH) a intensificar acciones de mejora en los Centros de Atención PAMAR (Programa para la Atención de 
Menores y Adolecentes en Riesgo), e implementar programas para protegerlos del trabajo infantil y de otras violaciones 
de sus derechos fundamentales. Por su parte, a la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) del gobierno estatal, 
según sus atribuciones, solicitó aplicar campañas informativas sobre los límites de edad y condiciones de empleo para 
menores de 18 años. Declaró el legislador que, según la última encuesta nacional de ocupación y empleo, en México 
existen más de 3 millones de niñas y niños que trabajan, de los cuales 1 millón 426 mil 931, no recibe ingresos. Además 
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1 millón 195 mil 744 no asiste a la escuela, 961 mil 257 dedican más de 35 horas a la semana para alguna actividad 
laboral y 956 mil 123 no cuentan con la edad suficiente para incorporarse al campo laboral. El trabajo infantil es un 
problema social de grandes magnitudes, ya que en el mundo hay 215 millones de niños y niñas trabajando, quienes 
deberían estar cursando su instrucción escolar y preparando un proyecto de vida; al trabajar a temprana edad no reciben 
educación e instrucción necesaria para salir del ciclo de pobreza y marginación. Pacheco Miralrío recordó que la 
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos prohíbe el trabajo a menores de 14 años, pues es obligación de las 
autoridades cumplir con la educación escolar obligatoria y que los que tengan de 14 a 16 años no desempeñen labores 
insalubres o peligrosas. (Alberto Quintana, página 03) 

Crónica-Sacan de Cruz Azul a socios disidentes y ratifican a “Billy”: Excluyeron a 25 socios de la Cooperativa 
Cruz Azul; en asamblea ordinaria maratónica de 24 horas, los cooperativistas suprimieron al grupo que interpuso 
denuncias contra Guillermo Álvarez, adicionalmente presentaron auditorías donde detectaron faltantes por más de 380 
millones de pesos. Este sábado inició la asamblea ordinaria y concluyó la mañana del domingo, durante 24 horas los 
cooperativistas analizaron 14 puntos del estado que guardan las finanzas de la empresa. En el punto IV ratificaron en su 
cargo a Billy Álvarez Cuevas, director general, y posteriormente en el número V ratificaron  todos y cada uno de los actos 
jurídicos celebrados por Álvarez Cuevas desde 2002 a la fecha. En el VI presentaron un informe general sobre actividades 
económicas, que reveló descuentos irregulares en la venta del cemento. Se informó que de manera irregular vendían a 
algunos distribuidores cemento a poco mas de 750 pesos la tonelada, cuando tendrían que venderla a mil 200 pesos, 
estos beneficios otorgados a distribuidores afectaron las finanzas de la empresa en más de 380 millones de pesos. Por 
esta situación y según la cláusula 15, incisos 15.3, 15.4 y 15.9 de bases de la cooperativa, excluyeron a Antonio Díaz 
Pérez, presunto responsable de este daño. Además del grupo de 24 trabajadores que denunciaron penalmente a 
Guillermo Álvarez y firmaron una carta de apoyo al periódico Record, al cual se le prohibió la entrada a  instalaciones 
donde practica el equipo de futbol Cruz Azul. Así también se realizaron enroques en el consejo de administración; 
José Antonio Marín Gutiérrez, quien fungía como presidente de dicho consejo, quedó como presidente de vigilancia 
y Raúl Enríquez López, quien se desempeñaba como presiente de vigilancia, ascendió a presidente del Consejo de 
Administración. Cabe destacar que el grupo de disidentes de la cooperativa señaló que la celebración de la asamblea fue 
ilegal, a lo que en entrevista para La Crónica de hoy en Hidalgo Billy Álvarez respondió, “este tipo de detalles no se litigan 
en los medios, además es convocada y legalmente convocada esta asamblea general ordinaria”. (Francisco Reyes, 
página 08) 

Uno más uno-Distrito de Riego; chatarra; 100 años sin mantenimiento: A pesar de no haber dado 
mantenimiento a canaletas y demás instalaciones pertenecientes al Distrito de Riego 003 en los últimos 100 años, el 
gobierno federal pretende entregar a campesinos de Alfajayucan, Francisco Madero, Tula y 17 municipios más la 
administración del sistema de riego, a cambio de que renuncien a sus derechos de propiedad del agua. Así lo aseguró en 
entrevista Pablo Balleza Estrada, secretario del Movimiento de Defensa de las Aguas Negras del Valle del Mezquital. El 
dirigente aseguró que cientos de kilómetros de canaletas pertenecientes al distrito de riego más grande del país se 
encuentran en deplorables condiciones de operación por la negativa del gobierno federal de asignar recursos económicos 
para darles el mantenimiento necesario. Tras explicar que los sistemas de riego 003 de Tula y 100 de Alfajayucan son los 
únicos en todo el país que aún permanecen en manos del gobierno federal (los demás han sido transferidos o entregados 
a la administración directa de productores del campo), Balleza aclaró que esto implica terribles problemas para 
trabajadores del campo. "El problema radica en que los canales que pretende entregar la delegación estatal de la 
Comisión Nacional del Agua (Conagua) a los productores están llenos de basura desde hace más de 50 años o bien 
hechos chatarra por falta de mantenimiento de la ya desaparecida Secretaría de Recursos Hidráulicos y también por la 
misma Conagua", explicó.  Balleza agregó que lo peor del asunto es que a cambio de la transferencia o administración de 
los sistemas de riego, Conagua exige a productores renuncien a sus derechos de propiedad sobre el agua residual. 
Efectivamente, y de acuerdo con un decreto presidencial de 1898, avalado por el presidente Porfirio Díaz, toda el agua 
residual y de lluvia del Valle del Mezquital, así como la proveniente de las presas Endhó, Tachumay, Requena e Infiernillo 
-está última localizada en el vecino estado de Querétaro, pero que surte de líquido a comunidades ubicadas en los límites 
territoriales con Hidalgo- es propiedad de los hñähñu. Sin embargo, Pablo Balleza Estrada aseguró que desde 1994 el 
gobierno federal pretende convencer a productores locales para aceptar la transferencia a través de la firma de un 
documento en el que acepten tener derechos sobre el agua durante sólo 20 años. "A lo que nos negamos, pues después 
de ese tiempo, cuando el agua escasee en el Valle del Mezquital (como ha ocurrido durante este año), el gobierno federal 
va a querer cobrarnos cantidades exorbitantes por la dotación del líquido. "Además del alto precio del agua en caso de 
que los campesinos aceptaran la transferencia de los sistemas de riego, los productores no tendrían capacidad económica 
para pagar reparaciones de canaletas. Según cálculos de la misma Conagua, se necesitarían cuando menos 15 años para 
reparar todas las canaletas, al igual que inversión de entre 10 y 20 millones de pesos al año (entre 150 a 300 millones 
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anuales) para el mantenimiento de instalaciones, lo cual -comentó- no se podría pagar ni con la venta del 100 por ciento 
de las hortalizas que se pudieran producir.  Durante rápido recorrido hecho por este diario por varios municipios por 
donde atraviesa la extensa red del Distrito de Riego 003, se pudo notar el pésimo estado en que están las compuertas; 
las canaletas en su mayoría llenas de desperdicio y con resquebrajaduras. Conagua calculó que diariamente se registra 
desperdicio equivalente a entre 40 y 60 por ciento del agua residual que llega desde el Valle de México y el Distrito 
Federal, provocadas por las fisuras y mal estado de las canaletas que sirven para el riego de más de 80 mil hectáreas de 
esta región, que abarca unos 20 municipios. En el Valle del Mezquital hay 600 kilómetros de canales y otros 800 de 
ramificaciones que desde 1994 se pretenden transferir. (Ricardo Montoya, página 03) 

Criterio-Entregará la SEP plazas el 26 de agosto: Las 766 plazas y 564 horas para docentes de la entidad se 
entregarán hasta el 26 de agosto, por lo que alumnos de educación básica tendrán que esperar una semana para contar 
con maestros en las aulas. A pesar de que a finales de julio se dieron los resultados de los ganadores de un espacio en el 
magisterio, en preescolar, primaria y secundaria, será hasta después del inicio de ciclo escolar, programado para el 20 de 
agosto, cuando los docentes recién ingresados recibirán sus órdenes de trabajo. En reunión tripartita, la Sección 15 de 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), la Secretaría de Educación Pública en Hidalgo (SEPH) y la 
Oficina de Servicios Federales de Apoyo a la Educación (OSFAEH) asignarán los lugares disponibles. Raimundo Ordóñez, 
titular de la OSFAEH, indicó que en la junta programada a puerta cerrada, se identificarán los lugares disponibles, así 
como los corrimientos necesarios. Con más de dos mil maestros en lista de prelación; es decir, en espera de un lugar en 
el magisterio estatal, Sinuhé Ramírez Oviedo, líder de la Sección 15 del SNTE, informó que durante el próximo año se 
jubilarán entre 300 y 400 maestros, plazas que quedarán disponibles y una vez liberadas serán entregadas a nuevos 
docentes. Aun con 900 solicitudes de profesores que ya están en edad de retirarse, el dirigente insistió en que de no 
tener presupuesto disponible para pagar las jubilaciones, éstas no serán autorizadas, pues no volverán a presentar déficit 
en las aulas, como años atrás se reportó en la entidad. (Miriam Avilés, página 05) 

El Reloj-Instituto de transparencia ha gastado más de 64 mdp: A cuatro años de su creación, el Instituto de 
Acceso a la Información Gubernamental del Estado de Hidalgo (IAIPGEH) ha resuelto solo 84 juicios interpuestos por 
ciudadanos que consideraron i violado su derecho a la información, no obstante, el órgano de transparencia ha recibido 
puntualmente el presupuesto correspondiente para gastos de operación, mismos que suman un total de 64 millones 665 
mil 813 pesos. De los 84 juicios discutidos por los consejeros del instituto, 5 han sido confirma-dos, 10 modificados, 51 
revocados a favor del ciudadano y18 desechados, realizan-do una operación matemática cada uno 1 de los resolutivos 
emitidos por los consejeros de transparencia tuvo un costo de 769 mil 831 pesos. Según la ley, el Instituto tiene como 
objeto vigilar y hacer cumplir la cultura de la transparencia y la protección de datos personales para lo que ha recibido 
recursos anualmente desde el ario 2008 por un monto de 13 millones 093 mil 445 pesos, a pesar de haber comenzado 
operaciones hasta junio de ese año, en 2009 y 2010 recibió 12 millones 732 mil 326 por cada año; en 2011, 12 millones 
901 mil 444; y este 2012 el organismo recibió 13 millones 206 mil 272 pesos. Cabe mencionar que desde su creación, el 
instituto sólo ha sancionado a 3 unidades de información por haber negado información pública a los ciudadanos: 
Atotonilco de Tula, Tula y Pachuca. El recurso erogado se divide en 4 rubros: capítulo 1000 correspondiente a pago de 
servicios personales, por 39 millones 110 mil 758 pesos; capítulo 2000, Materiales y suministros por 3.325.759,86, 
capítulo 3000 de Servicios generales por 18 millones 585 mil 942 y por concepto del capítulo 5000 de Bienes Muebles e 
inmuebles 3 millones 643 mil 352 pesos. (Verónica Ángeles, primera plana) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Crónica-Capacita Pachuca a sus brigadistas: El ayuntamiento capitalino, que preside Eleazar García Sánchez, 
continúa con adiestramiento del personal de Protección Civil, mediante formación de elementos en diversas disciplinas 
que les permitan realizar labores efectivas en la salvaguarda de la ciudadanía. Por ello brigadistas pachuqueños 
acudieron al Parque Nacional de El Chico para efectuar prácticas de rescate y salvamento en zona agreste. Sistemas de 
anclaje, cómo descender con canastilla y a rapel, formas de seguridad y aspectos que les permitan mantener un trabajo 
vertical en las alturas, integraron el aprendizaje de 15 brigadistas y voluntarios que llevaron a cabo prácticas impartidas 
por instructores certificados. “Es importante el aspecto de la capacitación; seguir desarrollando destrezas y habilidades 
que nos permitan brindar una mejor atención”, puntualizó el edil. (Milton cortés, página 03) 

Milenio-Aumentan divorcios tras reformas a la ley familia: Después de que el año pasado se aprobara la reforma 
a la Ley para la Familia del Estado de Hidalgo, el número de divorcios unilateral se triplicó durante los primeros meses del 
año, esto respecto al mismo periodo del mismo año, pues pasaron de 662 a mil 852, reportó el sistema judicial de 
Hidalgo. Según la magistrada Diana Mota Rojas, integrante de la Primera Sala Civil y Familiar, explicó que esto se debe a 
las facilidades que hay para agilizar el proceso de divorcio al permitir comenzar el trámite con la voluntad de una sola 
persona. “Con la reforma se incorpora lo que conocemos como divorcio incausado, o también llamado divorcio unilateral. 
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Lo que se requiere es que uno de los cónyuges quiera dejar de vivir en matrimonio para acudir a un juez de lo familiar y 
solicitarlo”. Durante los primeros cinco meses de 2011, el distrito con mayor número de Divorcios Necesarios fue Pachuca 
con 161, seguido de Tulancingo con 116 y Tula con 110; del lado contrario encontramos a los distritos de Jacala y 
Atotonilco con sólo tres cada uno. Ahora, ya con la reforma en vigor, se triplicó el número de separaciones, ahora con la 
posibilidad de ser por Divorcio Voluntario. Pachuca tuvo del 1 de enero al 31 de mayo de 2012, 556 divorcios, Tulancingo 
319 y Tula 295; lo que varió fue el último lugar que ahora correspondió al distrito de Metztitlán, con siete. Hay dos 
cuestiones tomadas en cuenta para la reforma; por un lado, si el matrimonio es una acción voluntaria entre dos 
personas, el divorcio lo debería de ser también; por el otro, antes de la reforma un proceso podría durar años, causando 
un desgaste entre las familias implicadas. “La reforma no tiene como objeto hacer propaganda para que los matrimonios 
se disuelvan, sino darles una herramienta ágil a quienes ya reflexionaron, y luego, que los familiares no sufran doble 
victimización, uno por vivir en desgaste de la pareja y luego por el hecho de tramitar el procedimiento”. Por ello, explicó 
la magistrada, esto es un recurso muy útil para las personas que desean un divorcio tranquilo y con el menor número de 
contratiempos legales posibles. “No requiere ninguna causa, ni siquiera requiere hacerlo valer en su solicitud de divorcio, 
solamente expresar que quiere divorciarse, esa es la diferencia. Esto reduce los tiempos procesales, ya que no se 
requiere demostrar ninguno de los elementos, ya no hay un periodo probatorio”. Mota Rojas indicó que antes de la 
reforma, se debía demostrar legalmente una causal de divorcio, lo cual retrasaba por meses o años mucho el proceso por 
el periodo de pruebas, siendo que ahora el juicio, en el mejor de los casos, dura menos de ocho semanas. “Entre las 
causas más comunes era el abandono del domicilio conyugal, la falta de la asistencia para los alimentos o la separación 
de los cónyuges por más de dos años. Se tenía que acreditar cada una de ellas, con un trámite muy amplio y todo un 
juicio. Además de acortar los tiempos lo que se pretende es que las personas que están viviendo esta situación tuvieran 
una herramienta ágil para hacerlo”.  ► Tiempos jurídicos La magistrada Diana Mota Rojas explicó el proceso de 

divorcio derivado de la última reforma a la Ley para la Familia del Estado de Hidalgo, la cual contempla un procedimiento 
que reduce sus tiempos jurídicos. “Se requiere que sólo uno de los cónyuges solicite que ya no quiera estar en 
matrimonio. Se le da vista al otro cónyuge, y si está de acuerdo, se dicta la sentencia y se divorcia. Si no está de acuerdo 
se lleva a cabo una audiencia para exponer las razones de porque no se quieren divorciar, y en caso de llegar a un 
acuerdo se establece una cita con Justicia Alternativa”, comentó. Este paso de la Justicia Alternativa es destacado, pues 
ahí se puede revertir la decisión de separarse legalmente o concluirla en los mejores términos. “Es la medicación, es un 
medio alternativo para llegar a un acuerdo ya sea para no divorciarse, seguir casados, o separarse en los mejores 
términos”, dijo la magistrada. Estos términos incluyen la repartición de bienes, y en su caso, la custodia de los hijos, 
siendo estos dos puntos los de negociación más compleja de todo el proceso. (Alejandro Suárez, página 08) 

Criterio-Tiene Cambio Verde obstáculos a vencer para cumplir metas: En un predio desolado, sin planta de 
tratamiento, báscula de pesaje o taller mecánico para el mantenimiento de las unidades, están las instalaciones de la 
empresa Cambio Verde, que tratará de vencer estas adversidades para poder cumplir con las metas que el ayuntamiento 
le planteó. Ubicado en la comunidad San Juan Tilcuautla, perteneciente a San Agustín Tlaxiaca, actualmente el domicilio 
de la empresa sólo sirve para el resguardo de las cinco unidades con las cuales comenzó a operar. Su presencia, hasta el 
momentom ha pasado inadvertida para pobladores de San Juan Tilcuautla, que irónicamente la ubican como Hidalcin, 
empresa que anteriormente ocupaba el predio. Sin embargo, este aparente estado de tranquilidad se verá modificado 
conforme el ayuntamiento vaya cediendo escalonadamente las rutas de recolección de basura en la ciudad, explicó en 
entrevista para Criterio el representante legal y director técnico de Cambio Verde, Leonardo Ramírez Espinoza. El 
abogado detalló que el proyecto ejecutivo considera la introducción de 30 unidades para la recolección de basura. 
Posteriormente, los camiones enfilaran hacia la comunidad cargados diariamente con alrededor de 400 toneladas basura, 
las cuales transitarán por la ruta de las universidades, ahí donde se proyecta consolidar la Ciudad del Conocimiento, y 
luego pasarán por la Hacienda La Concepción hasta llegar a la empresa. Ya en las instalaciones de Cambio Verde, la 
basura se someterá a procesamiento y selección. Se estima aprovechar entre 30 y 40 por ciento de los desechos; es 
decir, de 100 a 120 toneladas. De las instalaciones de Cambio Verde, nuevamente los camiones saldrán de la planta con 
una carga estimada en 300 toneladas de basura ya emplayada y atravesarán nuevamente la ruta de las universidades, 
para finalmente enfilar al relleno de El Huixmí. Se espera que este martes se sumen otros cuatro camiones a la flotilla y 
este mismo viernes dos más; y así paulatinamente hasta reunir 30 camiones en tres meses. El costo de la primera etapa 
será de 38 a 40 millones de pesos. La segunda fase considera el proceso de tratamiento con el cual la inversión se 
elevará a un costo final de entre 76 y 78 millones de pesos. Cuestionado sobre la ausencia de permisos para operar, el 
abogado aclaró que para la recolección no se requiere de permiso alguno. En cambio, reconoció preocupación que para 
el tratamiento se requieren permisos de la Secretaría de Medio Ambiente del estado y que los avale su homólogo federal. 
Ramírez Espinoza aseguró que los permisos están en integración, tanto de los impacto ambiental como geológicos y 
sociales, entre otros. A pregunta sobre si los estudios resultarán negativos y no se pudieran instalar en el predio, acotó 
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que entonces se buscaría un nuevo terreno probablemente en El Huixmí y el actual sólo se emplearía para el resguardo 
de las unidades. Finalmente, Ramírez aceptó que no se instalaron directamente en la zona de El Huixmí, porque de 
entrada se podrían enfrentar algunos problemas con pepenadores y ejidatarios. Además de que en el sitio no hay energía 
eléctrica. (Emmanuel Rincón, página 04) 

P L A N O      N A C I O N A L  

Reforma-Desfalcan al INE y se dan gran vida: En el Instituto Nacional de Ecología (INE) la vida es más sabrosa... 
por lo menos para algunos funcionarios y ex funcionarios acusados de alterar la nómina de la institución, quienes se 
pasean en yates privados en Puerto Vallarta. Fotografías entregadas a REFORMA muestran a Juan Luqueño Bárcenas, ex 
subdirector de Recursos Humanos del Instituto, y a Arturo Sánchez Torres, ex director de Administración y Asuntos 
Jurídicos, bebiendo y departiendo en una embarcación particular en septiembre de 2007, cuando estaban en activo. Pero 
no son los únicos: otros ex funcionarios y funcionarios del INE también se ven en las fotos. Luqueño Bárcenas, 
investigado por la Secretaría de la Función Pública (SFP) por desvío de recursos públicos y de quien se desconoce el 
paradero, recibió vía nómina en la primera quincena de agosto de 2010, cuando tenía a su cargo justamente el 
departamento de nóminas, 107 mil 350 pesos. Sin embargo, de acuerdo con su salario oficial, sólo le correspondían 9 mil 
98 pesos. De hecho, tan sólo entre enero de 2010 y junio de 2011, el funcionario –quien en las imágenes aparece 
bebiendo hasta quedarse dormido frente a botellas de brandy y coñac– recibió 3.2 millones de pesos más que sus 
percepciones oficiales. El 8 de julio, REFORMA dio a conocer que varios empleados del INE son investigados por la SFP 
por desviar por lo menos 16.1 millones de pesos de la nómina pese a lo cual ninguno enfrenta una denuncia penal. Sin 
embargo, fuentes al interior del Instituto aseguran que la nómina fue ordeñada sistemáticamente desde 2006. Julián 
Medina, quien fuera subdirector de Recursos Humanos antes que Luqueño y aparece también en las imágenes, recibió 
por nómina 207 mil 74 y 255 mil 834 pesos en la primera y segunda quincenas de agosto de 2010. Su salario oficial era 
de 11 mil 198 pesos quincenales. Esto consta en un informe de depósitos de nómina que HSBC envió al INE y del cual 
REFORMA tiene copia. Según el reporte, Arturo Sánchez Torres, ex director de Administración y Asuntos Jurídicos del 
Instituto y quien también participó en el paseo en yate, recibió en diciembre de 2010 un bono extraordinario de 200 mil 
pesos. Junto a ellos figura Gerardo Cuevas, entonces responsable de los pagos de nómina y quien aún labora en el 
Instituto. Marco Antonio Aguilar López, quien laboraba en el área de Control de Asistencia de Recursos Humanos del 
Instituto, también aparece bebiendo y disfrutando de la embarcación. Dentro de los trabajos de la investigación, la 
Secretaría de Función Pública difundió un edicto en donde se citó a Juan Luqueño Bárcenas, el pasado 12 de julio, a un 
desahogo de audiencia porque, de acuerdo con el documento, no se le conoce domicilio físico y se ignora dónde se 
encuentra. De acuerdo con fuentes de la Secretaría de la Función Pública, no se presentó. Martha Fernández, actual 
directora de Administración y Asuntos Jurídicos del INE, solicitó a empleados en activo del Instituto la devolución de las 
cantidades depositadas ilícitamente, pero sin abrir una investigación, acusaron fuentes de la institución. Araceli García 
Moreno, madre de Néstor Felipe Estrada García, operador de la nómina en 2010; Araceli Bautista Cárdenas, y Pablo 
Saldaña son algunos de los empleados del Instituto a los que se giró tal solicitud (redacción, primera plana)  

Excélsior-Tóxicos, la nueva amenaza del narco; improvisan bodegas en Sinaloa: A la crisis de inseguridad que 
padece Sinaloa se suma la bomba de tiempo contra la ciudadanía que representan los narcolaboratorios y las sustancias 
químicas usadas para elaborar drogas sintéticas decomisados por el Ejército y la Procuraduría General de la República 
(PGR). De acuerdo con personal militar y de la empresa Quick System, contratada por la PGR para trasladar y almacenar 
las sustancias incautadas, el número de laboratorios desmantelados en la entidad federativa ha rebasado ya la capacidad 
de manejo y resguardo de los precursores para fabricar drogas, por lo que han sido improvisados centros de 
almacenamiento que carecen del aval de Protección Civil estatal. De 2011 a la fecha han sido descubiertos en Sinaloa 146 
laboratorios clandestinos, ubicados en nueve de los 18 municipios que conforman el estado, indican cifras del Ejército. 
Hasta la fecha, la PGR da cuenta de que 12 cocineros del narco —quienes se encargan de fabricar la droga sintética— 
han perdido la vida por intoxicación. Peligro: Desechos del narco Indagan muerte de 12 “cocineros”; en 2011 y 2012 
se han desmantelado 146 narcolaboratorios. Sinaloa es una bomba de tiempo ante un  inminente colapso de miles de 
litros de sustancias altamente tóxicas y contaminantes que han sido decomisadas y guardadas en instalaciones públicas. 
Dichos componentes provienen de aseguramientos de narcolaboratorios donde se producían drogas sintéticas. La vida de 
decenas de personas se encuentra en riesgo ante la indiferencia de una autoridad estatal y federal que ha dejado el 
problema a la suerte; en contraparte, el Ejército es la única autoridad que en ese estado identifica y asegura las 
sustancias y las “rudimentarias fábricas” donde se elaboran las drogas sintéticas llamadas metanfetaminas y crystal. 
Actualmente, Sinaloa vive una de las peores crisis de su historia, no sólo por la violencia extrema que a diario deja 
muertos por los enfrentamientos constantes por rivalidad delincuencial de cárteles del narcotráfico, sino por la aparición 
de los narcolaboratorios que las organizaciones criminales instalan y que provocan la contaminación en lechos de ríos, 
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mantos freáticos y en el hábitat natural de algunas especies. Elementos de la IX zona militar lograron en 2011 la 
destrucción de 66 laboratorios y 80 en 2012. Empleados de la empresa Quick System, que fue contratada por la 
Procuraduría General de la República (PGR) para trasladar las sustancias tóxicas que son aseguradas por los elementos 
del Ejército, precisan que su capacidad para transportar las sustancias químicas se ha visto rebasada por el tamaño del 
problema. Ellos afirman que han dejado de recoger las sustancias decomisadas debido a que sus bodegas y las de la PGR 
se encuentran a su máxima capacidad y “ya no caben, ya no podemos ir a traer lo que aseguran los militares, ya no 
tenemos dónde ponerlo y la situación es grave porque están a punto de estallar”, afirmó uno de los trabajadores. El 
Ejército resguarda los narcolaboratorios que logra encontrar y los soldados en muchos casos permanecen meses en 
lugares enclavados en la sierra sinaloense, manteniendo perímetros de seguridad para evitar que los cárteles del 
narcotráfico regresen por las sustancias y la droga y en espera de que la PGR realice el aseguramiento. La PGR, a cargo 
de Marisela Morales, así como el gobierno del estado que encabeza Mario López Valdez, no sólo han incurrido en actos de 
omisión al dejar a la suerte y al tiempo los productos químicos decomisados, sino a su propio personal y a los elementos 
del Ejército que de manera constante se exponen a sustancias altamente contaminantes. De acuerdo con los datos 
proporcionados por trabajadores de esa empresa, cuyo apoderado legal y dueño es Alberto Borrael Bazúa, indicaron que 
la PGR los contrató para trasladar las sustancias químicas desde los puntos en que son encontrados los 
narcolaboratorios; sin embargo, por falta de dictámenes de la Secretaría del Medio Ambiente (Semarnat)  y de la 
Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) las sustancias no han podido ser destruidas, a 
pesar de que se trata de una situación de seguridad nacional. Actualmente una bodega, la propia delegación de la PGR 
en Sinaloa e instalaciones militares resguardan las sustancias como amonio, ácido clorhídrico, ácido tartárico, fenilacetato 
de etilo, metanfetamina líquida o sólida, también conocida como crystal, sosa cáustica, mercurio y aluminio, entre otras 
sustancias químicas. Los trabajadores de la empresa dijeron que la bodega mide mil metros cuadrados, en tanto la PGR 
resguarda en su delegación, en un espacio de 400 metros, bultos y miles de litros de sustancias. Dictámenes de 
Protección Civil de Sinaloa aseguran que la falta de aire acondicionado y ventilación ha provocado que los gases y los 
envases de las sustancias químicas puedan estallar en cualquier momento. Empleados de Quick System indican que la 
PGR les debe siete millones de pesos desde hace ocho meses y que la Oficialía Mayor y la Subprocuraduría de Control 
Regional de Procedimientos Penales y Amparo han dicho que los trámites administrativos “son así de tardados”. 
Trabajadores de esa empresa expusieron que ya no están dispuestos a arriesgar su vida, puesto que “le deben al patrón, 
a nosotros no se nos paga sueldo de riesgo, los animales que utilizamos para bajar los químicos se mueren luego luego, 
porque en la zona en la que están no entran vehículos, y sin forma de traslado y sin incentivos económicos no es posible 
trabajar”. Problema de salud pública A la fecha, la única autoridad federal que ha efectuado tareas para asegurar y 
frenar la producción de las drogas sintéticas y las sustancias que son utilizadas para su elaboración es el Ejército. Sinaloa 
ocupa en la actualidad el segundo lugar de las entidades del norte del país con el mayor número de robos de autos con 
violencia, el tercero en número de asesinatos vinculados con la delincuencia organizada y el segundo en proliferación de 
narcolaboratorios, lo que ha generado un grave problema de salud pública, ya que se contaminan los ríos y mantos 
freáticos debido a que los delincuentes tiran los desechos químicos, lo que provoca la muerte de decenas de reses y 
demás ganado, así como de animales silvestres y de granja. De acuerdo con el Ejército, con el cambio en la operación del 
crimen organizado para obtener mayores ingresos por trasiego de drogas sintéticas se ha encontrado que las 
organizaciones criminales están fabricando sus propios precursores para la elaboración de metanfetaminas y crystal, que 
generan desde la primera vez que se consumen una alta adicción y provocan la muerte de personas y animales, que al 
contaminarse con las sustancias químicas sólo llegan a sobrevivir entre dos y tres años. El Ejército ha descubierto que las 
organizaciones criminales están elaborando ellos mismos dos precursores químicos sin necesidad de importarlos: ácido 
fenilacético y metilamina. Culiacán encabeza el primer lugar en el estado con más numero de laboratorios encontrados, le 
sigue Mocorito, en tercer lugar Cosalá, y en cuarto lugar Badiraguato, aunque  se han hallado laboratorios clandestinos 
en nueve de 18 municipios. Las sustancias químicas utilizadas por el crimen organizado para la fabricación de drogas 
sintéticas son tan peligrosas como la radiactividad, ya que sólo con permanecer a menos de 50 metros de los depósitos 
se generan problemas respiratorios, daños al sistema nervioso central, problemas en mucosas y ojos y se relaciona con 
diagnósticos de cáncer. Existe una sustancia denomina fósforo rojo que prácticamente carcome y destruye los órganos 
vitales. La PGR tiene registro de que 12 de los “cocineros del narco” –quienes se encargan de la elaboración de las 
drogas– han muerto intoxicados por contacto con estas sustancias, en cuyos casos se han abierto averiguaciones previas. 
Estas personas no viven más de dos años a partir de que tienen contacto con los precursores químicos, ya que se afectan 
sus vías respiratorias. Sinaloa es un estado que históricamente se ha ubicado como una entidad productora de droga, 
específicamente de amapola y mariguana, o de la llamada droga orgánica. Sin embargo, las organizaciones criminales 
han mutado su actividad por la elaboración de drogas sintéticas para obtener mayores ganancias y por su facilidad de 
transportación. El comandante de la novena zona militar, general brigadier Marco Antonio Covarrubias Aguilar, precisa 
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que “de 2007 al año actual, sí, efectivamente, se han disparado los llamados laboratorios clandestinos productores de 
metanfetaminas, cuyos insumos les resultan más ventajosos para obtener ganancias mayores que un plantío de 
mariguana o amapola cosechado después de tres meses”. Y agrega que “en estos laboratorios clandestinos que le 
denominan crystal y que los elaboran a la vuelta de una semana, es decir, el insumo para producir metanfetamina les es 
redituable y más fácil de transportar y de sacar al mercado, efectivamente el estado de Sinaloa es un estado donde se 
está manejando dentro de ese orden de actividad con grandes repercusiones”. De acuerdo con especialistas del Ejército, 
para la elaboración de drogas sintéticas se utilizan precursores químicos y sustancias como mercurio, aluminio,  ácido 
clorhídrico, ácido tartárico, fenilacetato de etilo, metanfetamina líquida, sosa cáustica, ácido fenilacético, metilamina y 
fenil dos propanona. Las organizaciones criminales utilizan lavadoras de ropa y secadoras para el terminado del producto, 
pero además adquieren grandes cantidades de papel aluminio, mismo que trituran para elaborar la droga. Las ganancias 
por la venta de drogas sintéticas rebasan por mucho el precio de las llamadas drogas orgánicas, por ejemplo, mientras 
un kilo de mariguana se cotiza en 71 dólares, el crystal alcanza en la misma cantidad 42 mil 301 dólares. Mientras que de 
un kilo de la yerba se obtienen 834 cigarros, de un kilo de crystal se obtienen tres mil dosis. El general brigadier Marco 
Antonio Covarrubias Aguilar precisa que “los hemos localizado a veces con denuncia ciudadana, hay que ser claro, los 
hemos localizado en el trabajo diario del personal en el desplazamiento a pie, en ocasiones con reconocimientos aéreos, 
en ocasiones por la denuncia directa de la gente que denuncia el daño que les está ocasionando en la salud de la 
persona, en el ambiente, en el hábitat, en el entorno ecológico que ya está resultando dañado”. En uno de los 
narcolaboratorios asegurados se pudo observar que ardillas, ratas de campo y pájaros, entre otros, se encontraban 
muertos en un radio de 50 metros. El general Covarrubias Aguilar señala que “ahora durante las lluvias nos hemos dado 
cuenta que los laboratorios los colocan sobre cauces de ríos secos y ahora con el agua todo eso produce un efecto 
dañino que no sabemos a dónde va a ir a parar”. (Aurora Vega, primeras plana)  

La Jornada-El Estado renunció a velar por la educación superior: expertos: En las tres décadas recientes, el 
Estado mexicano ha claudicado en su responsabilidad de impulsar y apoyar la educación superior pública, situación que 
ha provocado que cada año sean miles los estudiantes rechazados de instituciones públicas, así como la proliferación de 
escuelas privadas que hoy concentran a la tercera parte de la matrícula total en ese nivel, coinciden en señalar expertos. 
Hoy día, en México son más de 10 millones los mexicanos en edad de contar con formación universitaria (19 a 23 años), 
de éstos, 3 millones 274 mil 639 están inscritos en licenciatura y 276 mil 281 en posgrado, alcanzando una cobertura de 
32.8 por ciento para ese nivel, de acuerdo con datos oficiales. Del total de jóvenes que cursan la educación superior, un 
millón 180 mil 694 lo hacen en colegios particulares. Si bien durante el sexenio de Felipe Calderón Hinojosa se alcanzó la 
meta establecida al principio de su gobierno de llegar a 30 por ciento de atención, académicos consultados subrayan que 
con tal de conseguirlo se dejó en un segundo plano la calidad de la formación. Los índices internacionales reflejan la 
realidad mexicana en esta materia: Educación superior en Iberoamérica. Informe 2011, editado por la asociación 
Universia y el Centro Interuniversitario de Desarrollo, asienta que (a 2010) Cuba tiene una cobertura total; Venezuela 79 
por ciento; Argentina, 68; Uruguay, 64; Chile, 52; Panamá, 45; Ecuador, 42; Bolivia, 38; en tanto que Brasil y Perú 
alcanzan 34 por ciento. Especialistas explican que la baja tasa de cobertura en ese nivel se debe en parte a que en más 
de 30 años no se han creado grandes instituciones públicas de alcance nacional, la última fue la Universidad Pedagógica 
Nacional, en 1978. Esto se traduce en que miles de jóvenes sean excluidos de la educación superior pública. Cada año, 
las tres principales casas de estudio: las universidades Nacional Autónoma de México (UNAM), Autónoma Metropolitana 
(UAM) y el Instituto Politécnico Nacional (IPN) dejan fuera de sus aulas a miles de aspirantes, aun cuando han hecho 
esfuerzos particulares por incrementar sus matrículas. Este año se presentaron casi 300 mil solicitudes de ingreso, de las 
cuales 250 mil no fueron aceptadas. México presenta bajos porcentajes en términos de egreso. Cada año un promedio de 
420 mil mexicanos terminan su formación universitaria, mientras en Brasil la cifra es de 917 mil, según el Compendio 
mundial 2010 de la Unesco. Sólo 18.1 por ciento de los mexicanos en edad de concluir estos estudios (23 años) lo hace, 
en Brasil el porcentaje es de 27.7; en España, 33.1, y en Portugal, de 45.3. Hace más de tres décadas que el Estado 
mexicano renunció a su responsabilidad social con la educación superior y puso a la juventud bajo el poder de la mano 
invisible del mercado. Con la finalidad de atraer a miles de estudiantes a establecimientos privados con fines de lucro, los 
grupos en el poder han operado estrategias tendientes a desacreditar a las casas de estudio públicas, o a limitar el 
acceso a ellas, asegura Herlinda Suárez Zozaya, académica del Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias de 
la UNAM. En los dos últimos sexenios del PRI y en los dos del PAN la formación privada universitaria ha experimentado 
un notable incremento. Datos de la Subsecretaría de Educación Superior de la Secretaría de Eucación Pública (SEP) 
muestran que de las 3 mil 159 instituciones universitarias existentes hasta el ciclo escolar 2011-2012, 2 mil 36 son 
particulares. En estos colegios se concentra un tercio de la matrícula total del nivel superior (33.25 por ciento), 
incluyendo posgrado. En el Distrito Federal existen 272 instituciones de formación terciaria, 49 públicas y 223 
particulares, por lo que más de la mitad de los jóvenes de la ciudad que cursan ese nivel lo hace en escuelas privadas. La 
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distribución del resto de estudiantes de este nivel a escala nacional es: 502 mil 550 en universidades públicas federales, 
equivalente a 14.5 por ciento; un millón 21 mil 282, 28.76 por ciento, en universidades públicas estatales y estatales con 
apoyo solidario; 439 mil 414, 12.37 por ciento, en institutos tecnológicos, y 406 mil 980 matriculados en universidades 
tecnológicas, politécnicas, interculturales y centros de investigación. “La educación superior privada está segmentada: 
hay escuelas de gran exigencia y otras, las llamadas de ‘atención a la demanda’, que se desempeñan en condiciones 
enormemente deficitarias. La paradoja es que son éstas las que contienen el enorme flujo de no aceptados en las 
públicas”, afirma Hugo Casanova Cardiel, del Instituto de Investigaciones sobre la Universidad y la Educación de la 
UNAM. Manuel Gil Antón, investigador del Centro de Estudios Sociológicos de El Colegio de México, sostiene que en los 
sexenios recientes se ha privilegiado la formación superior particular sobre la pública, porque el Estado ha dejado de 
otorgar recursos adecuados a estas instituciones públicas, que tienen que ser solventados por los ingresos de las familias 
al enviar a sus hijos a colegios de paga. Esta política, subraya, perjudica a las personas de los estratos económicos más 
bajos, que son rechazados de las instituciones públicas de calidad y no pueden cubrir colegiaturas en escuelas privadas 
de elite, por lo que deben conformarse con colegios de bajo nivel. El informe 2011 de Educación Superior en 
Iberoamérica, indica que de los más de 3 millones de jóvenes que estudian la formación terciaria en México, 5 por ciento, 
poco más de 170 mil, pertenece a un grupo social ubicado en el quintil uno (20 por ciento de la población con menos 
recursos), abajo de Argentina, que en ese rubro alcanza 19 por ciento, Venezuela 15.6, Colombia y República Dominicana 
8.5, Guatemala 7.4 y Costa Rica 7.4 por ciento. En contraste, los hijos de familias del quinto quintil son casi millón y 
medio (42.6 por ciento de la matrícula). Datos de la SEP refieren que 59 mil 764 jóvenes provenientes de familias que se 
ubican en el primer decil de ingreso estudian en universidades públicas, y 16 mil 872 en privadas. En contraparte, en 
hogares catalogados en el decil nueve, 453 mil 311 chicos asisten a instituciones públicas y 287 mil 885 a particulares; 
mientras en el décimo decil, el más alto, la cifra es de 314 mil 452 y 320 mil 618, respectivamente. De acuerdo con la 
SEP, en lo que va de este sexenio se han creado 750 mil nuevos espacios en educación superior. Al respecto, Gil Antón 
enfatiza que esta cifra tiene dos explicaciones: más de 50 mil lugares corresponden a esfuerzos recientes de la UNAM, el 
IPN y la UAM para ampliar su matrícula. La otra es que la actual administración federal impulsó institutos tecnológicos y 
politécnicos que “no cumplen con la expectativa de los jóvenes y se limitan a dar una formación para el mercado laboral. 
Además, muchos de estos colegios tuvieron alumnos antes de tener instalaciones o maestros, lo que no abona a la 
calidad. Se hizo crecer la matrícula a como diera lugar. La lógica de la educación superior (en estos años) siguió la misma 
línea que la básica: dar la mayor cantidad distribuyendo diferenciadamente la calidad, afirma. Para Casanova Cardiel el 
mero cumplimiento de números no es suficiente para atender las complejas demandas de una sociedad deficitaria y 
asimétrica como la mexicana. Por el contrario, se necesita un plan nacional sobre educación superior que la reforme, 
mismo que no se observa en el proyecto del virtual triunfador de los comicios, Enrique Peña Nieto, cuyas propuestas son 
más de lo mismo y se limita a proponer que se alcanzará 45 por ciento en la cobertura. El único proyecto que planteaba 
una reforma era el de izquierda. (Emir Olivares, primera plana) 

Criterio-Peña Nieto será declarado presidente electo antes: Manlio Fabio Beltrones, coordinador del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) en el Senado, aseguró que Enrique Peña Nieto, candidato de la coalición PRI-PVEM, 
será declarado Presidente electo antes de que concluyan los plazos contemplados en la ley para resolver las 
impugnaciones electorales. El político sonorense, que se perfila como líder de la nueva bancada del tricolor en la Cámara 
de Diputados, confió en que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) resuelva las denuncias sobre 
las presuntas irregularidades en los comicios presidenciales antes del 6 de septiembre. “El proceso electoral avanza con 
normalidad y conforme a las etapas previstas en la ley, por lo que deben prevalecer la serenidad y la confianza. Peña 
Nieto seguramente será declarado presidente electo antes del 6 de septiembre. Tanto los procedimientos administrativos, 
como los temas judiciales de impugnación de los resultados se están cumpliendo conforme a derecho”. En un 
comunicado, Beltrones también consideró que la toma de protesta del nuevo titular del Ejecutivo se lleve a cabo con 
normalidad, a pesar de las amenazas lanzadas por organizaciones sociales y de la propuesta del candidato del 
Movimiento Progresista para que se nombre un presidente interino. “Tenemos confianza en que prevalecerá la cordura y 
una actitud responsable que permita que la transmisión de poderes transcurra con normalidad”, afirmó. “La estridencia 
propia de una fuerte competencia electoral está quedando atrás y ahora pasamos al reconocimiento de una nueva 
geografía política y a cumplir con las responsabilidades del mandato popular”. Beltrones recordó que esta será una 
semana clave para la integración del Poder Legislativo, ya que se llevará a cabo la elección de los coordinadores 
parlamentarios de todas los partidos políticos. De hecho, el senador se perfila como candidato único en la contienda por 
la coordinación del PRI en la Cámara de Diputados, que se definirá el jueves 9 de agosto, en la sede nacional del PRI. 
“Esta será una semana clave, la designación de los coordinadores dará pie a la integración de las respectivas agendas 
legislativas, con vista al inicio del periodo ordinario de sesiones”, señaló. El exaspirante presidencial recordó que, como 
consecuencia del resultado electoral, que no otorgó la mayoría absoluta en el Congreso a ningún partido político, el poder 
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y el gobierno serán compartidos. “Viene la hora de construir los acuerdos y las reformas que permitan instrumentar el 
proyecto del cambio con rumbo”, agregó Manlio Fabio. (redacción, página 18) 

Criterio-Prevén denuncia penal por la triangulación financiera: Ricardo Monreal, coordinador de campaña de 
Andrés Manuel López Obrador, anunció que probablemente hoy presentarán una denuncia penal ante la PGR por la 
presunta triangulación de dinero por parte de la campaña de Enrique Peña Nieto, desde una cuenta del gobierno del 
Estado de México. Monreal explicó que en la denuncia se presume el involucramiento en este caso tanto del coordinador 
de campaña de Peña, Luis Videgaray, como del propio gobernador del territorio mexiquense, Eruviel Ávila. Previo a la 
asamblea informativa que el candidato presidencial de los partidos de izquierda encabezó en la plaza central de esta 
ciudad, Monreal dijo que la denuncia será por los delitos de lavado de dinero, delincuencia organizada y evasión fiscal. 
“Espero que mañana presentemos en la PGR denuncia penal por (estos) delitos que son graves y que involucran a 
Videgaray, pero también al gobernador del Estado de México y a todos los que resulten, porque no es posible que una 
cuenta que ya reconoció el Estado de México que sí es de ellos, fuera manejada por el coordinador de campaña”, expuso. 
“Va haber más sorpresas, tenemos todavía más pruebas, muchas más pruebas, iremos dando a conocer en los próximos 
días. Hay pruebas de sobra porque dejaron huellas electrónicas por todas partes, por doquier y hemos demostrado y 
estamos demostrando que hay múltiples irregularidades que nos conducen inevitablemente a la invalidez (de la 
elección)”. (Antonio Baranda). “CONTUNDENTE” RESUMEN DE PRUEBAS Andrés Manuel López Obrador informó que 
a mediados de semana presentará un nuevo documento ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, 
como parte de las pruebas del Movimiento Progresista al juicio de inconformidad de la elección presidencial. Al asistir a 
su segunda asamblea informativa del Plan Nacional de Defensa de la Democracia, el tabasqueño detalló que será una 
especie de resumen de las miles de pruebas que han recabado en contra del PRI y de la campaña de Peña Nieto, mismas 
que, aseguró, son contundentes y sólidas. “Vamos en esta semana próxima a entregar un documento al Tribunal, un 
documento que estamos elaborando, resumiendo todas las violaciones a la Constitución y a las leyes, con pruebas 
plenas, contundentes, para que no quede ningún pretexto, para que no se pueda utilizar ninguna argucia legal y declarar 
válidas las elecciones que son claramente violatorias a la Constitución”, apuntó. “Sobre todo al Artículo 41, que establece 
que las elecciones tienen que ser libres y auténticas, y estas elecciones no fueron ni libres ni limpias ni auténticas. Vamos 
a presentar este escrito a los Magistrados del Tribunal (...) para que tenga todos los elementos para investigar y emitir su 
fallo”, señaló. (redacción, página 18) 

Criterio-Llega Economía a negociar muy tarde el acuerdo TPP: La Secretaría de Economía (SE) ha comenzado a 
sostener reuniones con la cúpula empresarial para acordar la estrategia temática y de organización para la negociación 
del Acuerdo de Asociación Transpacífica (TPP, por sus siglas en inglés), pero el país llega tarde a las negociaciones, 
advierten especialistas. Agregaron que las consecuencias de llegar tarde, es que deberá aceptar lo que ya esté acordado 
en dicho acuerdo. “México sí llega muy tarde a las negociaciones, porque el TPP lo empezaron a negociar Chile, Nueva 
Zelanda y Singapur en 2007, y desde entonces, otros países se han interesando en adherir, de tal forma que los 
principales objetivos del tratado de libre comercio y las medidas secundarias para lograrlo, ya están más que decididas. 
“El riesgo para la industria mexicana está latente, el problema es que no sabemos a qué ramo beneficiará y a cuál 
afectará”, dijo Joseph Kahwagi, experto en Propiedad Intelectual. Por ejemplo, según fuentes, México no podrá participar 
en la reunión que para la negociación del TPP se llevará a cabo el 21 de septiembre próximo, en Washington, por lo que 
deberá de aceptar lo que en ella se llegara acordar. Información de la Subsecretaría de Comercio Exterior de la SE 
solicitada por Reforma, señala que México podrá incorporarse al proceso de negociación del TPP, una vez que se 
concluyan con ciertas formalidades. La dependencia explicó que México tiene que esperar que Estados Unidos termine su 
procedimiento regulado de consultas con su Congreso que dura 90 días, el cual inició el pasado 9 de julio, cuando la 
administración del presidente Barak Obama inició dicho proceso consultivo con su Congreso. Una vez concluido dicho 
plazo, México y Canadá, que también está en proceso de integración, serán parte de las negociaciones. “A partir de ese 
momento, México se incorporará al proceso de negociación como un socio más de la membresía TPP y hará valer, como 
ha sido el caso en todas las negociaciones en las que ha participado en otros tratados, el interés de los sectores 
productivos para acceder a nuevos mercados, la defensa de los mismos y el interés nacional en la negociación”, agregó la 
SE. La dependencia federal señaló que también que en las reuniones que ha sostenido con la cúpula se ha concluido la 
importancia de que México participe en la negociación del TPP, por lo que se ha venido acordando conjuntamente dicha 
estrategia temática para la próxima asamblea a organizarce en Estados Unidos. (redacción, página 20) 
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El Universal-Aplaza el PAN definición de coordinadores: La elección de coordinadores panistas para la 62 
Legislatura, prevista para la reunión plenaria a desarrollarse en esta localidad, se aplazó para después del 11 de agosto. 
Ante la falta de consensos y acuerdos entre los grupos legislativos que entrarán en funciones el 1 de septiembre, el 
dirigente nacional del PAN, Gustavo Madero, anunció el aplazamiento de la definición. Madero dio a conocer que se 
realizará una consulta indicativa, sin carácter vinculante, para conocer de cada diputado y senador cuáles son sus 
prioridades de la agenda legislativa. En la consulta también se preguntará sobre la posición política que debe adoptar el 
partido en el Congreso y su propuesta para coordinar a su grupo parlamentario. Los estatutos del partido facultan al 
dirigente para designar a los coordinadores parlamentarios. Luis Alberto Villarreal, José González Morfín, Rubén Camarillo 
y Juan Bueno Torio son los aspirantes a la coordinación en la Cámara de Diputados; en tanto, Ernesto Cordero Arroyo y 
Héctor Larios pretenden la dirección de su bancada en el Senado. Para el Senado, 32 de 38 legisladores apoyan a 
Ernesto Cordero para que sea el próximo coordinador. Entre los diputados electos, 80 de 114 manifestaron su apoyo en 
favor de Luis Alberto Villarreal. En la reunión, Madero rechazó que haya un distanciamiento con el presidente Felipe 
Calderón (Horacio Jiménez, primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S    NACIONALES   

Milenio-La Historia en Breve… 

Madero dormido y bañado: no hay borracho que coma lumbre: Puede que los borrachos digan algunas verdades, 
pero lumbre no comen. Con un spot claro, Gustavo Madero sepultó el fin de semana la desconcertante aventura de 
ponerse a practicar el deporte extremo de la anulación de la elección presidencial. Los billetazos, la conferencia de prensa 
con el perredista Jesús Zambrano, todo el arrebato de julio quedó como la trastornada parranda de un hombre 
despechado que en la madrugada pierde la templanza, el norte, la vertical, y no sabe si al regresar a casa le reventarán 
las narices de un portazo. Madero durmió, volvió en sí, expelió la cruda, se duchó, se puso la camisa más blanca y la 
corbata más azul, citó al productor en la oficina del presidente del PAN y, en una secuencia rápida cuerpo entero-plano 
medio-close up, le dijo con firmeza a la cámara: “La mayoría votó por una opción distinta a la nuestra, respetemos la 
decisión. Seremos una oposición crítica pero responsable en la defensa de los avances que juntos hemos logrado. 
Nuestro partido vigilará que esta alternancia no signifique un retroceso en la evolución de nuestras libertades y en el 
progreso de los mexicanos”. Palabras más, palabras menos, es lo que Josefina Vázquez Mota afirmó desde el 1 de julio y 
Madero se había negado a imitar. Aquí sí que el spot del fin de semana mató a los billetazos. Con este discurso de 
“oposición responsable” e incorruptible, la dirigencia del PAN tratará de encauzar las discusiones hoy y mañana en la 
plenaria de legisladores de Querétaro. Lo otro era una locura de desenfreno y medianoche. De tequila y madrugada, diría 
el inolvidable Paco Ignacio Taibo. Era traer la tabla de prioridades completamente confundida. (Ciro Gómez Leyva, 
página 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que ayer en el PRI muchos no entendieron por qué Manlio Fabio Beltrones afirmó que Enrique Peña Nieto será 
declarado presidente electo antes del 6 de septiembre. 

En primer lugar, porque los magistrados electorales no reciben con agrado ninguna presión, venga de los partidos del 
Movimiento Progresista o del PRI; pero sobre todo porque en el cuarto de guerra de Peña Nieto han seguido la 
instrucción de no decir nada mientras no lo haga oficialmente el Tribunal Electoral. 

:Que para seguir sosteniendo a Andrés Manuel López Obrador y su movimiento, todos los perredistas de la corriente 
de René Bejarano que ganaron una elección o se integren a cargos del gobierno “donarán” “para la causa” entre cinco 
y diez mil pesos al mes. 

Y es que, por lo que se ve de los gobiernos de Graco Ramírez, en Morelos; Arturo Núñez, en Tabasco, y Miguel 
Ángel Mancera, en el DF, no le llegará “soporte” al ex candidato para prolongar sus protestas más allá de diciembre. 

:Que, por eso mismo, los bejaranistas pretenden bloquear la designación de Manuel Granados como presidente de la 
Comisión de Gobierno en la Asamblea Legislativa del Distrito Federal. 

Y es que, a pesar del acuerdo entre corrientes para que alguien de la confianza de Mancera presida la ALDF, Bejarano 
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quiere hacerle sentir su fuerza al próximo jefe de Gobierno. 

:Que la denuncia conjunta que el PRD y el PAN ofrecieron presentar ante la PGR contra Monex y el PRI tendrá que 
aguardar un tiempo impreciso, o de plano quizá no sea levantada. 

Al dirigente perredista Jesús Zambrano no le gustó nada que su homólogo panista, Gustavo Madero, dijera que su 
partido primero resolverá “algunos asuntos internos”. 

:Que, por cierto, no se le ve mucha viabilidad al movimiento que pretende encabezar la ex candidata presidencial 
Josefina Vázquez Mota. 

A los problemas de la dirigencia panista se suma la falta de atención a los seguidores de Josefina en las redes sociales, 
que desde el 1 de julio ha dejado de ser usuaria frecuente de su cuenta en Twitter y, en consecuencia, su número de 
seguidores ha venido en picada. 

:Que en la Corte suponen casi listo el proyecto de sentencia que presentará la ministra Olga Sánchez Cordero, quien 
buscará que se ampare a la secuestradora francesa Florence Cassez. 

Aseguran que su propuesta está redactada “en un tono conciliador” para las autoridades y los gobiernos implicados. 

(redacción, página 04) 

Criterio-Jaque Mate...  Phelps y la mota 

Michael Phelps es el atleta olímpico más exitoso de todos los tiempos. Este sábado pasado, 4 de agosto, participó a los 
27 años en lo que al parecer será su última competición olímpica al nadar el tramo de mariposa del relevo combinado de 
4 x 100 para alcanzar la 22ª medalla olímpica y la 18ª de oro. 

Phelps no es sólo un gran atleta sino un ejemplo para los jóvenes. Proveniente de una familia de clase media de padres 
divorciados, se le diagnosticó síndrome de hiperactividad por déficit de atención cuando era niño. Su exceso de energía lo 
canalizó a la natación desde los siete años de edad. En la actualidad, su generosidad filantrópica es ampliamente 
reconocida. 

A los 15 años Phelps compitió por primera vez en unos Olímpicos, los de Sydney, Australia, 2000, donde quedó en quinto 
lugar en 200 metros de mariposa. A los 15 años con 11 meses, en 2001, se convirtió en el hombre más joven en la 
historia en romper un récord mundial de natación, también en 200 metros de mariposa. En 2004 en Atenas empezó su 
cosecha de medallas olímpicas con seis de oro y dos de bronce. En 2008 en Beijing obtuvo ocho de oro. En 2012 en 
Londres se ha embolsado cuatro de oro y dos de plata. 

En febrero de 2009, cuando tenía 23 años, Phelps fue captado en un video mientras fumaba en una pipa. La sustancia 
era al parecer marihuana, cosa que el nadador nunca ha negado. El consumo de la droga le ocasionó la pérdida de un 
jugoso contrato de patrocinio de la empresa Kellogg, pero nunca afectó el desempeño de quien es considerado el mejor 
deportista de la historia. 

El presidente de Estados Unidos, Barack Obama, ofreció una felicitación pública a Phelps este 1o. de agosto cuando llegó 
a su vigésima medalla. En su cuenta de Twitter expresó: “Felicitaciones a Michael Phelps por haber roto el récord de 
medallas olímpicas de la historia. Has llenado de orgullo a tu país. -bo”. Bo es, por supuesto, Barack Obama. 

No le inquietó al Presidente que Phelps hubiese consumido marihuana ni pensó que esa droga hubiera podido afectar su 
desempeño deportivo. El mandatario, quien ha reconocido que utilizó drogas -marihuana y otras- en su juventud, sabe 
cuál es el efecto real de estas sustancias. Este consumo no le impidió ser Presidente de la mayor potencia del mundo. 

Washington sigue siendo la gran fuerza impulsora de la guerra contra las drogas, por lo menos fuera de la Unión 
Americana. El presidente mexicano, Felipe Calderón, se ha tomado más en serio que nadie este esfuerzo y ha detenido o 
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matado a más capos que cualquiera de sus predecesores. El esfuerzo no ha servido para bajar el tráfico o el consumo, 
pero sí ha dejado en México más de 50 mil muertes en una guerra violenta atizada por las mismas detenciones y muertes 
de capos que se presentan como señal de victoria. 

En Estados Unidos, mientras tanto, hoy puede uno comprar marihuana legalmente para usos médicos en varias 
entidades. Este sábado pasado caminé por el malecón de Venice Beach, en Los Ángeles. Decenas de establecimientos 
venden marihuana para “uso médico”. Un doctor está listo en cada tienda para emitir la receta que permitirá la venta 
legal. 

La tendencia a la legalización es inevitable. La experiencia comprueba que la marihuana es menos dañina que el alcohol. 
Personajes como Phelps y Obama la han utilizado sin problemas. Alrededor de 42 por ciento de la población adulta de 
Estados Unidos ha utilizado marihuana cuando menos una vez: son más de 100 millones de estadounidenses. No se les 
puede meter a todos en la cárcel por usar una sustancia que es menor peligrosa que el alcohol o que el tabaco. 

MARILYN 

Ayer se cumplió medio siglo del fallecimiento, a los 36 años de edad, de Marilyn Monroe. La muerte ha dejado a esta 
mujer siempre joven en la memoria de un público que nunca ha dejado de admirarla. (Sergio Sarmiento, página 21) 

El Universal-Bajo Reserva:  

Canibalismo en el PAN  
  
EN MENOS de un mes se cumplieron los presagios, en sus extremos, contra lo que el 9 de junio advirtieron los ex 
presidentes del PAN que firmaron un llamado para evitar o una cacería de brujas o negar las implicaciones de la debacle 
electoral. Gustavo Madero, líder formal del panismo, y Felipe Calderón, quien confeccionó a su medida los órganos de 
control de Acción Nacional y las próximas bancadas del Congreso, lucen inscritos en una ruta de colisión que, nos dicen, 
se expresa hoy en la definición de las coordinaciones de las cámaras legislativas.  
   
LA INESTABILIDAD que en el presente contexto exhibirán desde ahora y al menos hasta diciembre los virtuales 
coordinadores panistas en el Legislativo —Ernesto Cordero en el Senado y Luis Alberto Villarreal en Diputados—, 
provocará que los nuevos legisladores busquen mostrarse más radicales e independientes, lo que obstaculizará la 
formación de los consensos que ha ofrecido impulsar el virtual presidente electo Enrique Peña Nieto. Nos aseguran que 
ello elevará el desafío para dos de los principales operadores del mexiquense, Luis Videgaray y Miguel Osorio Chong.  
   
EN EL PRI, la designación de sus liderazgos en el Congreso federal, que se definirá esta semana, se torna 
particularmente delicada, pues la capacidad de negociación contra reloj será un factor crítico no sólo para impulsar 
reformas, sino incluso para concretar una toma de protesta presidencial sin sobresaltos. Se ha establecido que este 
miércoles haya un registro de aspirantes a esa responsabilidad, pero hasta ahora sólo Manlio Fabio Beltrones parece 
ofrecer garantías en San Lázaro, mientras que en el grupo de senadores electos se confunden las señales en favor tanto 
de Emilio Gamboa como de Cristina Díaz.  
   
SINALOA es escenario de historias curiosas. El gobernador Mario López, que ganó su cargo gracias a PAN y PRD, 
consumó desde las elecciones un viraje en favor del mexiquense Enrique Peña Nieto, con el argumento de que su pacto 
era con Marcelo Ebrard, no con Andrés Manuel López Obrador. Mientras eso ocurre, hay un extraño jaloneo de poder en 
torno a su secretario de Seguridad Pública, Francisco Córdova, cuya vigencia en el puesto se prevé breve, pero que 
alardea ante empresarios que será él quien decida el nombre de su sucesor.  
   
RICARDO MONREAL, coordinador de la campaña de Andrés Manuel López Obrador, ha logrado una proeza: las redes 
sociales, tradicionalmente cercanas a las izquierdas, han creado en Twitter el tema (hashtag) #mientocomoMonreal, en 
respuesta a las fallidas denuncias con las que el zacatecano sigue embarcando al ex candidato presidencial del 
Movimiento Progresista, quien, nos dicen, ya ha mostrado a Monreal su exasperación. Don Ricardo insiste en acusar a los 
medios por no permitir ser embaucados con mentiras y documentos presuntamente apócrifos.  
 
(redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

AL GRITO DE "más vale llegar tarde que esperar a ser invitado", hoy se aparecerá Felipe Calderón en la reunión plenaria 
de los legisladores electos del PAN. 

QUIÉN SABE qué sea más sorprendente: la caída de la popularidad del Presidente entre los panistas; o que, pese a eso, 
vaya al encuentro en Jurica con la intención de impulsar su propia agenda legislativa. 

DE PASO, claro, aprovechará para llevar agua a su molino -¿¿¿más???- promoviendo entre diputados y senadores la idea 
de refundar al partido en una inesperada Asamblea Nacional en octubre próximo. 

O LO QUE es lo mismo Calderón quiere su nuevo PAN antes de dejar Los Pinos. 

ADEMÁS del Presidente se espera que al aquelarre queretano de hoy y mañana asistan tanto secretarios de Estado como 
ex integrantes del gabinete. 

¿PARA QUÉ? Para explicarle a los legisladores bisoños cuáles son las prioridades y cuál será -o debería ser- la causa a 
defender por ellos en la próxima legislatura. 

EN LA MEDIDA en que se acerca el 6 de septiembre, fecha en la que se daría la calificación de la elección presidencial, en 
el PRD se perfilan dos grupos con opiniones muy opuestas. 

EN EL PRIMERO están los incondicionales de Andrés Manuel López Obrador, dispuestos a seguirlo aun y cuando decida 
radicalizar su postura en caso de no lograr que se anule la elección. 

Y EN EL SEGUNDO están los perredistas preparados para darle la vuelta a la página en caso de que sea ratificado el 
triunfo en las urnas de Enrique Peña Nieto... aunque ello signifique una ruptura en la izquierda. 

SIN DUDA para el perredismo y los dos satélites lopezobradoristas -el PT y Movimiento Ciudadano- se vienen días de 
definiciones. 

DONDE PRONTO se esperan cambios es en el primer círculo de Enrique Peña Ni... perdón, en el gabinete de Eruviel Ávila. 

A UN MES de que el gobernador del Estado de México rinda su primer informe de labores se espera que esta misma 
semana haga ajustes en su equipo. 

Y NO ES para menos pues, según los enterados, durante este primer año no ha podido tener a los suyos en áreas 
sustantivas, como la de los dineros y la seguridad, pues los actuales son herencia de su antecesor y hoy virtual ganador 
de la elección presidencial. 

PARA no herir susceptibilidades se prevé que la salida de los funcionarios mexiquenses se anunciará como un "salto" a 
las ligas federales. 

TODA una jugada de tres bandas. 

EL QUE ya anunció que pretende fundar su propio partido es Gerardo Fernández Noroña. 

EL ESTRUENDOSO diputado del PT no se quiere quedar fuera del Presupuesto y por eso anda recorriendo el país para 
promover su Movimiento de Izquierda Libertaria. 

CUANDO participó en la contienda interna para elegir al candidato de la izquierda al gobierno capitalino, se dijo que 
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Fernández Noroña -junto con algunos de los otros perdedores- encontrarían cobijo en el eventual gobierno de Miguel 
Mancera. 

SIN EMBARGO los allegados al mandatario electo del DF afirman que el atrabancado diputado simple y sencillamente no 
está contemplado. ¡Láaastima, Margarito! 

(redacción, página 10) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-Intelecto opuesto… 

Mujeres legisladoras: Dentro de la composición del nuevo Congreso federal, en la Cámara de Diputados, se presentará 
a partir de septiembre un fenómeno único con la participación de 184 mujeres que tomarán protesta el 28 de agosto 
como parte de la LXII Legislatura. La cifra aún no alcanza el 40 por ciento del total de los 500 diputados federales que 
debería darse a espacios de género, sin embargo habrá más agregadas a la lista cuando muchos de los diputados 
hombres soliciten licencia a sus cargos para integrarse al nuevo gobierno federal a partir de diciembre. El reto para las 
nuevas diputadas, más allá del valor de haber conseguido un espacio de elección popular o de representación 
plurinominal, es cómo lograrán conjuntarse para conformar un verdadero bloque de peso con decisiones a favor de las 
mujeres del país. Dentro de las promesas de campaña del candidato Enrique Peña Nieto, hasta ahora ganador de la 
elección, se establecen apartados que no explican a fondo cómo será el apoyo real a las mujeres de México; es por ello 
que creo que la labor de las diputadas federales entrantes será el de apuntalar esas políticas para el beneficio de dicho 
sector en todo el país. En su Decálogo de Propuestas para un México Mejor, Peña Nieto establece en el tercer bloque, 
denominado Desarrollo Social y Desarrollo Sustentable, la búsqueda de un México incluyente y sin pobreza, con más 
oportunidades para todos. Ahí se pronuncia por el entorno económico, en donde señala que hay que lograr la igualdad de 
condiciones entre las mujeres a las que hoy en día no se les reconoce el trabajo. “Mi compromiso con la mujer es revisar 
la legislación para que haya mayor igualdad para con nuestras mujeres trabajadoras y amas de casa”, expresó. Al 
referirse a revisar la legislación involucra de forma directa a las nuevas representantes políticas en San Lázaro. Como es 
sabido, de las más de 100 nuevas diputadas no todas son del PRI, y es ahí donde se tendrá que demostrar que existe 
voluntad para trabajar por la igualdad y equidad de género. Seguro de vida para las jefas de familia y crear una red 
hospitalaria de atención materno-infantil son dos de las principales promesas que firmó el candidato que ganó la mayoría 
de votos en las elecciones y que, de ser ratificado, deberá cumplir conforme a lo establecido en su programa de trabajo. 
¿Cómo se puede lograr tal avance en tan poco tiempo (un sexenio) si por más de 50 años las mujeres han luchado para 
intentar conseguir que este tipo de acciones sean una realidad? Creo que por el momento ni ellas lo saben. Lograr más 
presupuesto para las mujeres significa convocar a mesas, trabajar con organizaciones sociales, con institutos municipales, 
estatales y con el gobierno saliente y el entrante a nivel nacional. Si a ello anteponemos que la prioridad de septiembre a 
diciembre será la transición política y administrativa, así como el presupuesto para 2013, el avance en este tema podría 
verse mermado o no tan focalizado hacía el sector femenino. (Eduardo González, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 

CIPRIANO CHARREZ DE MAL EN PEOR, AHORA PROVOCA GOLPES CONTRA NIÑOS Algo se debe hacer con el alcalde de 
Ixmiquilpan que cada vez desgobierna de fea manera a su municipio, pues de una locura pasa a otra sin que se le vean 
signos de que se vaya a componer y si en algún momento le dio por pintar las bardas del primer cuadro del color de su 
partido, sólo porque se le ocurrió que así debía ser y después auspició un enfrentamiento contra vecinos en la misma 
presidencia con testigos de por medio, ahora provocó que sus guaruras le abrieran paso a empujones y utilizando gas 
pimienta para abandonar el edificio de la presidencia golpeando a  familias con sus hijos y personas de edad avanzada 
por el grupo de guaruras que utiliza cada vez que tiene problemas propiciadas por su ineptitud para gobernar, de 
acuerdo a informaciones de vecinos del barrio de Jesús que denunciaron lo anterior, que lo vivieron en carne propia. 
Sucede que, siempre de acuerdo a declaraciones de estos vecinos y mas directamente de la delegada del barrio 
FLORICEL CRUZ TREJO, publicadas el día de ayer en este diario, fueron convocados por el alcalde Charrez a escuchar el 
dictamen de separación o no de una fracción de El bondho del barrio de Jesús, donde los convocados escucharon las 
opiniones de la comisión de regidores para dar a conocer dicho dictamen y la forma como plasmaron sus opiniones a 
favor de dicha separación. La delegada dice que los vecinos dieron también su opinión y subraya que lo hicieron de 
manera respetuosa a los regidores quienes decidieron finalmente fijar un receso para que fueran atendidos los 
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pobladores. El alcalde declaró un receso solicitando a la delegación una comisión de diálogo que desde luego jamás se 
llevó a cabo. Los vecinos esperaron afuera, pero el señor Charrez nunca los llamó, en una más de sus mentiras, es decir 
sólo se burló de ellos, Las puertas del cabildo se abrieron pero para que salieran algunos regidores y el alcalde con sus 
guaruras utilizando empujones y golpes contra la población. GOLPEARON A DOS NIÑOS... En  esta salida dos niños 
fueron golpeados por los valientes guaruras del alcalde con cinturones, creando un ambiente para esta hora de franca 
reprobación contra el alcalde al que no bajan de inepto y de torpe. ¿QUÉ LE PASA AL SEÑOR CIPRIANO CHARREZ? Lo 
único que ha logrado es que la ingobernabilidad crezca en su municipio donde la población que no lo acepta crece todos 
los días, porque es difícil aceptar una autoridad que no entiende que gobernar es principalmente servir y atender a los 
ciudadanos. Don Cipriano da la impresión de que se siente CIPRINANO PRIMERO REY DE IXMIQUILPAN y que se le debe 
atender no como alcalde sino como SU ALTEZA, SU MAJESTAD, como si fuera EL REY DE IXMIQUILPAN y los ciudadanos 
sus vasallos y no es así. Un poco de humildad, de sentido común, no le vendrían mal. Porque eso de auspiciar que sus 
guaruras golpeen a los niños del municipio ya son ofensas mayores que pueden abrir puertas que después son difíciles 
de cerrar. El señor debe sumar no dividir como en el caso del Bondho y del barrio de Jesús que finalmente permanecerá 
unido. Es cierto que el señor alcalde siente que una vez que su ex patrona la señora de Tepa Xóchitl Gálvez perdió fuerza 
como que se liberó y con ello de los compromisos que tenía para el 10 por ciento de puestos enla alcaldía para gente de 
la señora, y con la traición que le hizo a JOSÉ HUERTA VITE en los compromisos que tenía con él, piensa que ahora sí es 
fuerte como alcalde, la verdad es que ahora es más débil que nunca porque enseñó su real tamaño de político bonsai al 
que no hay que tomar en serio porque su palabra vale bien poco. Por lo pronto permitir que golpeen a niños pinta de 
cuerpo entero el tamaño de un político como CIPPRIANO CHARREZ. Lástima por Iximiquilpan.   (Adalberto Peralta, 
página 02) 

Vía Libre-deslinde… 

*”Una delegacioncita por el amor de Dios…”: En un ejercicio ramplón de aspirantismo, una importante cantidad de 
funcionarios y políticos buscan ser considerados por cualquiera de los ex gobernadores de Hidalgo que tendrán 
responsabilidades protagónicas en el gobierno federal que inicia el 1 de diciembre, de ahí la relevancia de las decisiones 
que tome el titular del Ejecutivo tan luego rinda su informe. Infectados por la soberbia que da saberse cercanos, amigos 
o colaboradores en su momento de Jesús Murillo Karam, Miguel Ángel Osorio Chong y Manuel Ángel Núñez Soto, hay 
quien observa con menosprecio incorporarse a la administración estatal y viajan a la ciudad de México para hacer 
antesalas. En los mentideros políticos es común la frase de “una delegacioncita por el amor de Dios…” lo menos que 
muchos dicen merecer por los servicios prestados a los ex mandatarios que tendrán posiciones  estratégicas del gobierno 
de Enrique Peña y podrán “repartir” cargos federales. Importante es saber quién se queda, no quien se va, por el 
reajuste en la estructura del gobierno, que abrirá espacios y oportunidades a jóvenes de diferentes orígenes que 
promueve el gobernador Francisco Olvera que demuestran habilidad y capacidad. Ejemplos hay suficientes tanto en las 
estructuras de poder, burocrática y política, en la primera hay nombres como Carlos Moreno, Rolando Durán, Ignacio, 
Manuel Menes, José Luis Guevara, amén de los secretarios Aunar de la Rocha y Pablo Mahuad. En la segunda baste 
revisar la composición del Partido Revolucionario Institucional (PRI) encabezado por Ricardo Crespo, donde nuevos 
cuadros formados en diferentes grupos lograron un buen resultado el 1 de julio; en tantos lo que se van deben tener 
cuidado de no verse soberbios o desleales. (Alberto Witvrum, página de internet)  

Crónica-Vocales extraviadas… 

Ley: Fue aprobada por el Congreso local una ley de protección a periodistas y que a mi entender conlleva la 
conformación de una fiscalía especializada donde aquellos que sean o se sientan agredidos en el desempeño de sus 
funciones pueden acudir a presentar formal queja. De entrada no me ha sido posible obtener una copia del documento 
que da origen al nuevo ordenamiento así que poco puedo decir si de verdad será una herramienta útil para quienes 
desempeñamos alguna labor dentro de los medios de comunicación. Sin duda, la creación de esta normativa pone a 
Hidalgo al frente en materia de protección a periodistas y salvaguarda de nuestras libertades, pues no es necesario que 
vivamos situaciones tan complicadas como la de colegas en el norte del país o en otras entidades para poner “manos a la 
obra” en un tema tan delicado. La aprobación pues, me parece un acierto del gobierno de Francisco Olvera ya que por lo 
menos es reconocimiento a la grave condición que vive un sector como el de la prensa en México. Desafortunadamente 
se da en medio de una profunda crisis en los medios de información hidalguenses, caracterizados por sus profundas y ya 
añejas divisiones, donde el canibalismo profesional es el pan de cada día y la improvisación fomenta la pérdida códigos 
mínimos de ética. De ninguna manera minimizo el riesgo que corren diariamente reporteros y foto reporteros al realizar 
su trabajo, a lo largo de 20 años en este oficio he sido muchas veces víctima de ataques físicos a mi familia y persona 
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debido al desarrollo de mi trabajo en Hidalgo, pero también reconozco que muchos de estos ataques, sobretodo esos que 
buscan difamar, desprestigiar y lesionar el desarrollo laboral, provienen de supuestos “compañeros del gremio”. Ni hablar 
del rompimiento generacional que actualmente hay en la prensa, donde la mayoría seguimos sin vislumbrar ese 
misterioso laberinto sintetizado en la frase “no hay periodismo viejo y nuevo, sino periodismo bien o mal hecho”. 
Ejemplos de este asunto: Onésimo Serrano, diputado local y principal impulsor del estatuto de protección a periodistas, 
cobija en la jefatura de prensa de la CNC estatal que también dirige a dos de los principales esquiroles de la prensa local, 
conocidos por su actividad difamatoria hacia reporteros y columnistas a través de correos electrónicos, campañas de 
desprestigio y acoso telefónico. Otro aspecto de la aprobación hasta ahora es tratada con recelo por muchos medios de 
comunicación estatales pues detrás de ella hay, claramente, promotores de dudosas intenciones que ya en el pasado 
dieron clara muestra de trabajar sólo para sus intereses, aprovechándose de beneficios para el gremio bajo el argumento 
de un liderazgo que ni remotamente tienen. Mientras escuchaba la sesión del Congreso en la Sala del Pueblo, no vi 
siquiera al 50 por ciento de los representantes de los medios informativos, a pesar de que hubo una invitación directa, 
señal de que poco o nada interesó el esfuerzo porque también cabe recordar que no es la primera vez que un grupo de 
comunicadores intenta promover una acción semejante, desafortunadamente con el mismo desinterés de la mayoría del 
gremio, desilusionado porque al final los beneficiados son sólo unos pocos. Valdría la pena hacer un análisis honesto de 
la situación que viven actualmente los medios en Hidalgo, públicos y privados, preguntarnos si de verdad cumplimos con 
los objetivos que nos trazamos o en el caso de la prensa si aún nuestras prioridades son recabar información para 
presentarla al público de la forma más veraz y oportuna posible. Digo, porque leyes y derechos hay muchos en México, el 
asunto es que no los conocemos y por tanto no se cumplen. Ojalá que esta nueva ley no corra la misma suerte que otros 
trabajos similares que ya duermen el sueño de los justos en algún párrafo olvidado de nuestra Constitución. (Andrés 
Torres, página 03) 

Criterio-La Silla… Más vale prevenirse ante Ernesto 
Ernesto amenaza a México. Se trata de una tormenta tropical que, de acuerdo con los expertos meteorólogos, se 
convertirá en huracán en las próximas horas y tocará de lleno al Golfo de México. Un mapa de proyección del meteoro 
señala que para el miércoles la tormenta estará sobre la península de Yucatán y a partir de allí, gracias a las cálidas 
condiciones del golfo, se convertirá en huracán afectando a todos los estados costeros y sus vecinos. 

Hasta el momento no hay indicios de que Ernesto sea una súpertormenta, pero lo menos que debemos hacer en el 
próximo par de días es estar preparados para evitar cualquier situación de urgencia. 

Mucho se ha avanzado en México en materia de prevención de desastres, avances forzados por huracanes, temblores y 
otras contingencias que por años nos tomaban desprevenidos. Hoy podemos planear las acciones para evitar desastres o 
minimizarlos, y salvar vidas. 

Si todo ocurre como se predice, Veracruz y Tamaulipas estarán en el paso de Ernesto y, en consecuencia, Hidalgo 
recibirá mucha agua desde el miércoles. Parece un slogan o un lugar común, pero habrá que estar atentos a lo largo de 
la semana a los reportes e indicaciones de Protección Civil del estado ante posibles contingencias. 

Hidalgo y sus habitantes debemos demostrar que estamos a la altura de las circunstancias. Ninguna precaución está de 
más. 

Tal vez no hayamos perfeccionado nuestro sistema electoral, o no seamos una potencia deportiva en Londres 2012, pero 
lo que sí debemos demostrar es que en cuanto a prevención, Hidalgo y todo México tienen medalla de oro. (Manuel 
Baeza, página 17) 

El Reloj-La hora en punto: Giras tricolores, ¿Debut y despedida?  

Aún no "estrenan" la curul, pero los diputados electos comenzaron ya una serie de recorridos por los distritos que aspiran 
a representar en el Congreso de la Unión, con el propósito (dicen), de agradecer la confianza y el apoyo que les 
otorgaron los ciudadanos en las urnas. Respecto a las giras emprendidas por los tricolores, son muchas las lecturas que 
en distintas localidades se han dado, pues hay quienes interpretan que el re-torno de los diputados aún no 
desempacados a sus regiones, es un mero formulismo que supone una especie de "debut y despedida". Si acaso, Ricardo 
Crespo, en su calidad de presidente del PRI, es el único personaje que tiene la obligación moral de regresar con los 
electores para, en efecto, agradecer el voto hacia el partido que preside. Pero la gira por los distritos donde los nuevos 
diputa-dos lograron la Victoria, más que de agradecimiento ten-dría que ser de compromiso, pues en tan solo unas 
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semanas, deberán demostrar capacidad no sólo en las tareas legislativas de San Lázaro, pues a la par, deberán regresar 
no a las cabeceras municipales, sino a las comunidades más apartadas, habitadas por hidalguenses que subsisten en el 
rezago y la pobreza. Por eso, me gustaría que en breve, Mirna Hernández, por ejemplo, regresara a dialogar con los 
habitantes de la Nueva Estrella en Pachuca, para encontrar una solución definitiva que beneficie a las familias que viven 
en zozobra, ante el riesgo de desgajamientos de los cerros. Sería altamente productivo, que Emilse Miranda se quedara 
los tres años en la curul para hacer algo que transforme las condiciones en las que viven los productores de café de la 
zona Otomi-Tepehua y más aún, que lograra desde el Congreso un trato más justo para las miles de familias que 
históricamente han permanecido al margen de la denominada justicia social. Mucho deberá hacer Fran-cisco González por 
los cebaderos del altiplano, por los industriales de Ciudad Sahagún y en especial, por los miles de obreros liquidados de 
las empresas que por distintas razones detuvieron la producción y cerraron sus puertas. La experiencia de José Antonio 
Rojo de haber sido ya diputado, tendrá que traducirse, entre otras tareas, en la gestión de recursos para atender el grave 
y creciente problema de la polución en la zona de Tula, pues si bien la nueva refinería represen-ta en el futuro un 
importante polo de desarrollo económico, hay una creciente demanda social en materia de ser-vicios de salud en esa 
zona. Caso similar ocurre con el distrito de Actopan, donde las aguas negras del distrito de riego 03, son la salvación para 
la agricultura de la región, pero no así para los miles de campesinos que permanentemente buscan mejores condiciones 
de vida y deciden viajar en pos del denominado sueño americano; con ellos Víctor Velazco tiene un compro-miso 
"ineludible". En suma, a cada uno de los nuevos" diputados les esperan retos no sólo contraídos con las estructuras 
tricolores, sino con los más de dos millones de hidalguenses que esperamos una representación de resultados. 
(Edmundo Pineda, página 09) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

:Que en la Secretaría de Desarrollo Económico tienen la buena disposición de que para el próximo puedan ser 
incluidas empresas estatales como proveedoras del Gobierno de Hidalgo; sin embargo, dicen que apenas es un 
proyecto que están armando para ver si es viable que los empresarios locales sean quienes provean los productos que se 
necesitan en el Gobierno, aunque el único problema es que como cada año, prevén que otra vez se le de vuelta al 
asunto. 

:Que este lunes un grupo de católicos de Tizayuca planean realizar una manifestación pacífica y de petición al gobierno 
de Juan Núñez para que el edil no difunda la doctrina de la Iglesia Bautista a la que pertenece, pues según a muchos 
pobladores les molesta el asunto. Por lo mientras, se supo que hoy estarán acudiendo a la sala de cabildos para 
inconformarse, aprovechando además que iniciarán los festejos religiosos anuales de la demarcación, por cierto, de 
orígenes católico-romanos. 

:Que por fin en la Huasteca se está realizando un proyecto para que los municipios de Huejutla, San Felipe 
Orizatlán y Jaltocan sean una zona metropolitana; sin embargo dicen que el proyecto está bien pero no así los 
funcionarios que están inmiscuidos en el plan, pues unos son priistas y otros son de la izquierda, por lo que dicen 
auguran que haya algunas rencillas en su constitución. Sin embargo, dicen que los principales problemas que enfrenta la 
inminente zona metropolitana son la inseguridad y los empresarios, a quienes no dejan utilizar el parque industrial que se 
encuentra abandonado. 

:Que las regidoras del municipio de Almoloya que cobran el apoyo de Oportunidades ya trascendió hasta las más altas 
figuras del Gobierno estatal, pues dicen que aunque antes de que fueran electas como asambleístas municipales ya 
cobraban el apoyo del Gobierno Federal, a la fecha no han tenido la decencia de cancelar los apoyos. Dicen que olas tres 
regidoras, Rocío Curiel, Sonia García y María de los Ángeles Gutiérrez están en graves problemas con el alcalde 
Gerardo López, quien ni enterado estaba de la situación. 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las Perlas… 

“Pedí que el Gobierno de Hidalgo me diera algún apoyo para poder estudiar derecho, pero nunca me contestó, yo creo 
que es hora de que el gobierno de Hidalgo dé la cara y diga por qué nunca dijo nada, y nunca contestó” 
José Manuel Godínez Samperio 
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Migrante hidalguense, sobre la solicitud que hizo al gobierno sobre un apoyo. 

“La historia ha demostrado que las soluciones coyunturales son pasajeras con la planeación evitaremos que en muchos 
lugares se improvise o se hagan obras por la ruta del capricho, o por simple corazonada de líderes iluminados” 
Héctor Pedraza 

Diputado federal, sobre la planeación urbana en los municipios de Hidalgo 

“En época de lluvia, algunas familias de origen rural mantienen la tradición de recolectar hongos silvestres, los preparan y 
consumen sin tener un conocimiento firme para discriminar entre las especies tóxicas y las que no lo son” 
Claudia Sierra Medina 

Jefa de Jurisdicción Sanitaria en Tulancingo, sobre el comsumo de hongos venenosos. 

(Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 

que Ricardo Crespo, dirigente estatal del PRI, en reciente entrevista señaló que por indicaciones del presidente electo 
de México, Enrique Peña Nieto, en Hidalgo se renovará al Comité Directivo Estatal. Desde antes, dicen los que saben, 
se arrancó con el despido de 15 personas de distintos niveles que ahí laboraban, o sea que echó andar la barredora. 
Cualquiera hubiera pensado que la renovación se daría de otra forma, menos corriendo al personal que le ayudó durante 
la pasada campaña política. Así las cosas, y todavía dicen que caerán más cabezas. 

que a muchos les interesa saber qué tal estuvo la fiesta que se realizó ayer en la exclusiva zona de Punta Diamante, en 
el paradisiaco puerto de Acapulco, donde se dieron cita personalidades de la política y la sociedad del estado. El festejo 
fue en honor a las nupcias de la hija del ex alcalde de Tulancingo Jorge Márquez con el hermano del ex dirigente 
panista Guillermo Galland. 

que en Mineral de la Reforma continúan los jaloneos entre algunos funcionarios locales; el pasado fin de semana 
aparecieron tirados panfletos en calles de la cabecera municipal y algunas colonias contra personas que se desempeñan 
en distintos cargos; según el documento se señala la incapacidad de algunos colaboradores que incumplen con el perfil o 
preparación para el cargo que ostentan. Entre ellos, involucran al coordinador de asesores Guadalupe Villegas de 
proteger algunas amistades, lo que hace suponer a muchos que en este asunto existe fuego amigo. 

que en el distrito electoral local de Huejutla, a menos de un año de la elección para renovar el Congreso del estado, ya 
se mueven varios interesados en la curul, entre los que destacan el coordinador regional de Planeación, Said Fayad, 
quien perdió cuando quiso ser alcalde. Otros que se interesan en participar son dos jóvenes que se desempeñan en el 
sector Salud: Jorge Luis Escobedo Hernández y Omar Ángeles, el primero es jefe de la Jurisdicción Sanitaria de 
Huejutla; y el segundo, director administrativo del Hospital de Tulancingo. Quien no se queda atrás es José Luis 
González León, suplente en la diputación federal de Darío Badillo. Estos tres últimos son sangre nueva. 

que vaya quemada para los regidores pachuqueños, principalmente el perredista Aurelio González, quien ha faltado 
“justificadamente” 33 veces a su trabajo durante los primeros meses del año. La lista la continúa el panalista Eduardo 
Sánchez Hernández. Habrá que saber qué asuntos de trascendencia atendieron para seguir cobrando. (redacción, 
página 03) 

Independiente-El Socavón: La verdadera nota sería que resolvieran rápidamente la controversia territorial 
(redacción, primera plana) 
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Visto Bueno-Radio Pasillo del Lunes… 

Quienes ya no saben cómo atraer la atención y que su voz se propague en Radio Pasillo son los integrantes de Antorcha 
Campesina, aproximadamente 15 personas marcharon por el centro de la capital hidalguense, partieron del plantón que 
mantienen en Plaza Juárez y circularon por el primer cuadro de la ciudad. 

La gran pregunta es por qué al paso del tiempo la supuesta organización campesina pierde fuerza entre sus 
representados. 

La respuesta -aunque en el aire- apunta al desgaste de marchas y plantones, y es que la lidereza es bien sabido de qué y 
cómo vive, pero hay gente que sí tiene que trabajar para ganarse el sustento diario, y eso de las arengas y consignas lo 
deja para otros días. 

Suena en Radio Pasillo que en la Casa de las Artesanías hubo cambios de personal como parte de la estrategia de 
reestructura del área, así como para elevar la calidad en el servicio que presta. 

Suena con Interferencia la falta de señalamientos y la presencia de elementos de tránsito en las obras al sur de la 
capital hidalguense, ni los constantes percances en Real de Toledo, así como en el crucero de Tulipanes y Juan C. Doria 
obligan a las autoridades competentes a supervisar el tránsito en dichas vialidades. 

 (redacción, página de internet)  

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Joel Guerrero: Apegado a la responsabilidad contraída, el titular de la Secretaría de Educación Pública en el 
estado fija las actividades a seguir en la dependencia, para cada ciclo escolar brindar a los estudiantes nuevas mejoras 
en cada uno de los sistemas y que al mismo tiempo redunden en beneficios para los bolsillos de los padres de familia y 
aminorar los gastos que el retorno a clases implica.  

Abajo-Jesús Pacheco: Ante el difícil panorama que enfrenta el sector, es imperceptible la participación del director 
general de la Comisión Estatal de la Leche. Integrantes del ramo en la entidad externaron la necesidad de contar con 
mayor respaldo que les permita optimizar sus ganancias y a la par catapultar a Hidalgo en ese ámbito. Sin embargo, 
Pacheco Rojas aún no emite una versión sobre el tema.  

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

ESTAFAS 

El presidente municipal de Chilcuautla, Silvano Ramos, recibió una llamada presuntamente en nombre de 
personal del Cecultah, mediante la cual le solicitaron “de la manera más amable” depositar 300 mil pesos 
para efectuar diversas actividades culturales en la demarcación. Después de realizar dicho pago, el 
munícipe contactó a las autoridades del consejo, quienes le explicaron que esta dependencia estatal no 
recurre a ese tipo de medidas. Los detalles del caso aún no son revelados por completo, pero por supuesto los 
grillitos estarán pendientes. 

DESORDEN 

Desde hace meses la Comisión de Agua y Alcantarillado de Sistemas Intermunicipales realiza trabajos de 
introducción para un sistema de agua potable en la carretera de Azoyatla, con lo cual afectó severamente 
el pavimento y generó obvios problemas a los automovilistas que utilizan esta vía de comunicación, sobre 
todo por las noches, al no contar tampoco con señalamientos de las obras. Los grillitos cuestionan por qué será 
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que en la Caasim ya casi no hay orden. 

BÚSQUEDA 

En los corrillos políticos corre la versión de que el todavía senador y dirigente del Frente Democrático 
Hidalguense, José Guadarrama Márquez, buscará la candidatura para una diputación local, pero por vía 
plurinominal, ya que expusieron los grillitos amarillos que el profesor de Jacala supuestamente perdió 
liderazgo en la entidad debido al proceso electoral del 1 de julio, lo que es un hecho es que los partidos de 
izquierda iniciaron con su proceso interno para la selección de aspirantes rumbo a la contienda del 2013, aunque “por 
debajo del agua”. 

VANDALISMO 

Actos vandálicos que van desde los famosos grafitis hasta la destrucción de monumentos, es ya un 
problema común en la capital hidalguense; justo frente al Congreso del estado puede observarse una 
prueba de este tipo de actitudes, ya que los paraderos del transporte público lucen totalmente destruidos 
desde hace meses, sin que las autoridades hagan nada ni encuentren culpables. Lo que eran bancas en el 
referido sitio hoy no son más que pedazos de concreto y varillas que pueden incluso lastimar a alguien. 

 (Redacción, página 02) 

      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS  

Milenio 
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